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В 
октябре 1917 года, то 
есть без малого век 
тому назад, к влас-
ти в России пришла 
группа товарищей, 
имевших за плечами 
революционный и со-
путствующий ему тю-

ремный опыт. Они обещали разрушить 
старый мир до основания, и в основании 
оказалась тюрьма. Она же стала сис-
темным интегратором нового порядка. 
ГУЛАГ —  ровесник коллективизации, 
он пережил и большой террор, и вой-
ну, и оттепель, и застой, и перестройку, 
и собственно советскую власть. В новой 
России реформировали, кажется, все, 
но не систему исправления наказаний.

ГУЛАГ делает ровно одну вещь —  
ломает. Ломает человека и его судьбу. 
Психическое и физическое насилие, 
понуждение к рабскому труду, произ-
вольное ужесточение режима, вымога-
тельства и пытки, и даже убийство —  это 
только инструменты, соотношение и ин-

тенсивность применения которых раз-
нится от периода к периоду и от колонии 
к колонии, но отражает общий принцип.

Нельзя построить новую страну во-
круг ГУЛАГа, потому что она будет сва-
ливаться в него, как в котлован. Путь на 
зону открыт для всех: для оппозиционе-
ров и губернаторов, взяточников и бор-
цов с коррупцией, блогеров и судей, даже 
бывший главный тюремщик у нас сидит. 
Впрочем, «новые политические» —  это 
деликатес, система питается в основном 
простым народом, и вполне себе сыта.

Это совсем не история про равен-
ство всех перед законом, наоборот, она 

про равенство перед беззаконием. А это 
значит, что реформа ГУЛАГа, или, как 
сейчас принято говорить, ФСИН, на 
самом деле нужна абсолютно всем. Но —  
вот парадокс —  при этом нет в стране 
политической силы, которая заявила бы 
об этом как об одной из главных своих 
задач.

В этом специальном выпуске мы со-
брали предложения, которые готовили 
эксперты и правозащитники. Это газета 
не только о том, почему нужно менять 
уголовно-исправительную систему, но 
и о том —  как именно и как вместе с этим 
должна измениться страна.

Это начало большой дискуссии. 
В стране идет большой электораль-
ный цикл, главный элемент которо-
го —  президентская кампания. Мы 
уверены, что содержательное участие 
в ней для любого кандидата, представ-
ляющего как власть, так и системную, 
и непарламентскую оппозицию, не-
возможно без четкого и прямого ответа 
на вопрос: как разрушить ГУЛАГ и что 
должно прийти ему на смену. «Новая 
газета» продолжит рассказывать о ре-
алиях системы ФСИН и предоставлять 
возможность для дискуссии на наших 
страницах.

Россия — Нам нужно безусловное 
и срочное освобождение 
от родовой травмы ГУЛАГа

Тренировочная площадка охраны ИК-62, г. Ивдель.Тренировочная площадка охраны ИК-62, г. Ивдель.
 Фото из проекта «Обратная сторона стены» Д. Фото из проекта «Обратная сторона стены» Д.ТАРАСОВАТАРАСОВА и Ф. и Ф.ТЕЛКОВАТЕЛКОВА
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У 
же десятилетие число 
заключенных в России 
снижается, и в этом году 
был достигнут историче-
ский минимум (623 642 
человека на 01.04.2017). 
России удалось спра-
виться с подростковой 

преступностью, охватившей страну в 
90-е, и за последние 10 лет осужденных 
подростков в России стало в 7,5 раз мень-
ше (их численность снизилась с 12 752 до 
1655 человек). 

Означает ли это, что мы видим пози-
тивную картинку?

Нет. 
Во всем мире в разговоре о состоянии 

тюремной системы используют другой по-
казатель: число заключенных на 100 тысяч 
населения. И здесь Россия по-прежнему 
в лидерах: 434 на 100 000. Для сравнения: 
в Германии этот показатель составляет 
76, во Франции — 101, в Италии — 92, в 
Испании — 130, в Великобритании — 143. 
Но самый главный критерий качества 
работы с осужденными — это процент 
рецидива. Повторное совершение пре-
ступлений гражданами, которых, по идее, 
несколько лет исправляли в специальных 
учреждениях и тратили на это серьезные 
деньги — это, конечно, сбой системы. 
Прямой брак в работе. 

По данным ФСИН, сегодня процент 
брака службы достигает 83 (такой показа-
тель рецидива озвучил недавно замдирек-
тора ФСИН Анатолий Рудый). Для срав-
нения: в Норвегии он 20%. Департамент 
статистики Верховного суда считает 
по-другому, не принимая во внимание 
снятую судимость, но даже его данные 
впечатляют: в 2016 году каждый третий 
осужденный, в этом же году гражданин 
успел совершить еще одно преступление. 
Как минимум еще одно — за 365 дней. 

А что это значит для общества?
Ничего хорошего. 
Это означает, что от уменьшения коли-

чества сидящих в местах не столь отдален-
ных наше общество вовсе не стало более 
безопасным. Наоборот. Если количество 
совершаемых повторно (и кратно) пре-
ступлений растет, значит, ты тратишь все 
больше и больше денег на свою защиту. 
И помогает это все меньше и меньше. 

Александр Аузан, декан экономиче-
ского факультета МГУ, сформулировал 
постулат российской жизни коротко и 
емко: «Современное общество воспиты-
вает человека в трех институциях: школа, 
армия, тюрьма». Через тюрьму прошла 
значительная часть населения страны, а 
если прибавить членов их семей и друзей, 
да и сотрудников системы исполнения 
наказаний с семьями, приплюсовать 
сюда прокуратуру, следователей и судей — 
выйдет, что едва ли не половина населе-
ния России так или иначе причастна к 
тюрьме. 

И чему учит тюрьма на сегодняшний 
момент? Она учит врать и приспосабли-
ваться. Юлить, давать взятки, чтобы тебя 
отпустили на УДО, чтобы у тебя были 
положенные по закону условия. Учит не 
перечить начальству и не проявлять ини-
циативу, быть винтиком в системе.

Механизм 
производства 
преступников

Итак, главное: положение с преступ-
ностью, особенно с рецидивной преступ-
ностью, стало во многом хуже, чем было 
даже пять лет назад. 

При этом количество удовлетворяе-
мых ходатайств на УДО резко упало. В 
2010 году в России на свободу по УДО 
вышли более 100 тыс. человек, а в 2016 
году лишь 54,5 тыс. Сокращается и число 
удовлетворенных судами ходатайств об 
УДО: если в 2004–2005 годах удовлетво-
рялось до 80–90% ходатайств, то в 2010 
году — уже 57%, в 2011 — 56%, 2012 — 

51%, 2013 — 46%, а в минувшем году — 
лишь 41%. В результате стало сокращаться 
и само число подаваемых ходатайств — 
с 207 тыс. обращений в суды в 2010 году 
до 132 тыс. в 2014 году.

И как мы видим, рост процента реци-
дива прямо пропорционален уменьшению 
количества УДО.

Что это означает на практике? 
Осужденный, оступившийся впервые, 
выполняет все требования админист-
рации — и все равно остается отбывать 
наказание до конца. Система отчетливо 
демонстрирует свою двуличность, хотя 
должна показывать пример безупречного 
поведения. Реакция на это может быть 
только одна: человек, освобождаясь, 
живет по своим законам. Он считает, что 
общество и государство его обманывают. 
И это огромная проблема. 

Человек озлобляется. И никому не 
верит. 

Более того: помимо веры в государство 
и людей, тюрьма еще и отнимает у чело-
века его будущее — то, которое могло бы 
быть у него после освобождения. 

Россия не является самой большой по 
населению страной в мире, рабочая сила — 
это не наш конек, здесь мы не соперники 
Китаю. Мы можем развивать общество 
только за счет технологий, мы можем быть 
умными. Но современная тюрьма не про-
сто не дает навыков жизни в современном 
обществе, предлагая на выбор лишь са-
мые низкоквалифицированные работы. 
За то время, которое человек проводит за 

решеткой, общество уходит существенно 
вперед, и ему очень тяжело нагнать упу-
щенное время. 

Тюрьма стремительно деградирует. 
Доступ заключенных к современному 
образованию резко сократился. В по-
следние годы фактически оказалось за-
прещено дистанционное образование с 
применением скайп-технологий. Простые 
осужденные не в состоянии обойти эти 
безумные и бездумные запреты. Тогда как 
представители криминалитета, попавшие 
в места лишения свободы, с помощью ин-
тернет-технологий при попустительстве 
коррумпированных сотрудников системы 
совершают новые преступления в сфере 
высокотехнологичного мошенничества — 
и государство фактически никак этому не 
препятствует. 

Нам говорят, что в колониях невоз-
можно установить порядок. Но это не 
так. Находятся же способы установить 
контроль, например, на монетном дворе. 
Дело в другом: внутри системы исполне-
ния наказаний многих устраивает суще-
ствующая ныне ситуация. Она устраивает 
и криминалитет, и коррумпированных 
сотрудников, и начальство, для которого 
самое главное — отсутствие жалоб. Она не 
устраивает только общество. И общество, 
и государство существующий порядок ве-
щей устроить не может.

Порядок — это не только безопасность. 
Порядок — это еще и инфраструктура. 
Огромная проблема — это старая, отсталая 
инфраструктура зон и тюрем. По данным 

самой ФСИН, 80% всех ее инженерных 
сетей требует срочной реконструкции. 
52 учреждения функционируют без цент-
рализованной системы канализации. Если 
к этому прибавить переполненность СИЗО 
(в Москве их «наполняемость» превышена 
на 50%, «Русь Сидящая» ежемесячно по-
лучает обращения от руководства СИЗО с 
просьбой купить 100–200 раскладушек), то 
мы увидим, что содержание в колониях не 
соответствуют не то что европейским, но 
даже и российским стандартам санитарии 
и гигиены. Да уж какая тут санитария — 
наоборот, колонии и СИЗО способствуют 
тому, чтобы здоровый человек превращал-
ся в больного. 

При этом часто осужденный попросту 
не может себе позволить приобрести эле-
ментарные средства гигиены. На сегод-
няшний день лишь около 30% осужден-
ных обеспечены рабочими местами (хоть 
какими-то). Средняя заработная плата 
осужденного не позволяет ему обеспечи-
вать себя простейшими бытовыми веща-
ми. Это подталкивает его к контактам с 
криминальными авторитетами: он просто 
вынужден просить выделить из общака 
зубную пасту, чай, сигареты, мыло, сти-
ральный порошок. Так государство само 
толкает оступившихся в руки криминала, и 
криминал, давая человеку совсем немного, 
получает над ним серьезную власть, кото-
рая сохраняется и после освобождения.

Продолжение материала 
Ольги РОМАНОВОЙ 

сто лет 
лагерей

Страна отмотала

Краткий анамнез российской 
уголовно-исполнительной системы
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История вопроса

В ХХ веке в нашей стране было много 
денежных, судебных, военных, админи-
стративных реформ, но ни одна из них, 
по сути, не затронула пенитенциарную 
систему. 

Советская лагерная система была со-
здана по приказу Льва Троцкого. В конце 
мая 1918 года (скоро юбилей) появились 
первые концентрационные лагеря, куда 
был помещен разоруженный чехосло-
вацкий корпус. Сама идея концлагерей 
относится к 1895 году: тогда во время 
войны за независимость Кубы испан-
цы интернировали мирное население в 
campos de concentraciоn — вот отсюда и 
слово «лагерь». Идея была подхвачена 
англичанами во время англо-бурской 
войны 1899–1902 гг. Однако в СССР она 
расцвела в полную силу. 

В 1930 году был создан ГУЛАГ. В 1953 
году, когда Лаврентий Берия передал 
ГУЛАГ из ведения Министерства вну-
тренних дел в ведение Минюста (как и 
сейчас — ФСИН в составе Минюста), 
его население превышало 2,5 миллиона 
человек. Фактически это была последняя 
(и первая) попытка проведения масштаб-
ной реформы системы исполнения нака-
заний. Тогда («Холодное лето 1953 года») 
по амнистии было выпущено 50% тюрем-
ного населения — 1 миллион 250 тысяч 
человек. После смерти Берия ГУЛАГ 
вернули в структуру МВД, где он и су-
ществовал, изменяя названия, до 1998 
года, когда произошла передача ведом-
ства обратно в структуру Министерства 
юстиции. 

От советских времен нынешний 
ФСИН унаследовал не только принцип 
организации, но и географию. В СССР 
колонии основывали там, где шли пе-
редовые стройки народного хозяйства. 
Экономика давно изменилась, как из-
менился весь мир, включая концепцию 
преступления и наказания, а ФСИН 
продолжает существовать в парадигме 
середины прошлого века. И это очень 
затратная история — и для государст-
ва, и для родственников. Удален любой 
контроль, заключенные не могут здесь 
получить навыки, с которыми они могут 
выходить в современный мир; поддер-
живать социальные связи трудно, дорого 
и тяжко. 

В новой России единственная отно-
сительно осмысленная попытка рефор-
мирования системы была предпринята 
в 2011 году тогдашним директором 
ФСИН Александром Реймером (ныне 
узник «Лефортово», обвинение — мо-
шенничество в особо крупном размере). 
Реймер много чего замышлял, в том чи-
сле реформу УДО, строительство новых 
тюрем по американскому типу (что не 
слишком нам подходит, но все лучше, 
чем сейчас) — однако мало успел. Но 
одну важную вещь ему сделать удалось: 
разделение осужденных по зонам на 
«первоходов» и рецидивистов. По идее, 
это должно было снизить влияние кри-
миналитета на случайно оступившихся 
граждан, но существующая система 
успешно преодолела этот барьер и окон-
чательно превратилась в механизм про-
изводства новых преступников. 

Варианты развития 

Что ж со всем этим теперь делать-то? 
Есть вариант номер один — вообще 

ничего не делать. Но за последние 10 
лет число рецидивов по насильственным 
преступлениям удвоилось. Численное 
же сокращение тюремного населения не 
явилось заслугой тюремного ведомства, 
а произошло из-за внесения изменений 
в УК, декриминализации ряда статей, 
назначение иных видов наказания 
(штрафов и т. д.), что можно только при-
ветствовать. 

Тюрьма свой вклад сюда не внесла. 
А это означает, в свою очередь, что день-

ги, которые выделяются на содержание 
осужденных, расходуются неэффективно 
для общества — раз уж люди, прошедшие 
тюрьму, то есть наказание лишением сво-
боды, возвращаются туда снова и снова. 
При этом система находится далеко от 
европейских стандартов, прежде всего 
по условиям содержания, что вызывает 
огромное количество исков в ЕСПЧ. А за 
удовлетворенные иски расплачивается 
опять же общество — в лице Минфина. 

По динамике роста рецидивов и по 
текущему кризису понятно, что нас ждет 
всплеск криминальности: люди выходят 
из тюрьмы без работы, без денег, без на-
дежды на будущее. 

При этом надо понимать, что система 
с каждым годом будет обходиться стране 
все дороже — все коммуникации окон-
чательно придут в упадок. В условиях 
кризиса бюджетное финансирование 
будет снижаться (что по факту уже про-
исходит), а это будет и без того ухудшать 
материальное положение как осужден-
ных, так и сотрудников ФСИН. 

Конечно, ФСИН тоже осознает 
весь трагизм ситуации. У ФСИН есть 
целый ряд идей. Во-первых, свежепри-
нятая Федеральная целевая программа 
«Развитие уголовно-исполнительной 
системы», рассчитанная до 2025 года. 
Основная суть программы — дайте де-

нег, и побольше, и мы существующие 
объекты перестроим и реконструируем; 
а поскольку общественного контроля 
нет и не предвидится, то вы никогда не 
узнаете, что мы сделали на самом деле и 
сделали ли вообще. 

Еще ФСИН предлагает никаких 
внутренних реформ в самой системе не 
допускать, а дать ей опять же денег для 
того, чтобы эта неэффективная система 
продолжала существовать. Это можно 
сравнить со старой котельной, которая 
тратит огромное количество ресурсов, 
чтобы отапливать самое себя. 

Во что нам это будет обходиться в 
деньгах: объем финансирования ФЦП 
2017–2025 — 96,5 млрд руб., плюс от-
дельно бюджет ФСИН на 2017 год — 247 
млрд, 2018 г. — 204 млрд, 2019 г. — 203 
млрд руб. 

Во-вторых, ФСИН предлагает мо-
дернизировать (это на его взгляд — 
«модернизировать») систему трудовых 
отношений посредством принятия ряда 
изменений в законы. Основная идея — 
это создание некоей концессии, где 
ФСИН дает концессионерам свою соб-
ственность и ничего больше не делает. 
А концессионер вкладывается допол-
нительно в имущество и производство. 

Это удобная позиция: приходите к нам, 
берите, инвестируйте. 

Но это не будет работать, и вот по-
чему.

Прежде всего, эта идея предусма-
тривает очень громоздкую систему 
согласований самого концессионного 
соглашения. Предполагается, что текст 
концессионного соглашения и самих 
концессионеров будет утверждать — та-
дам! — правительство РФ. Очевидно, что 
это очень неповоротливая конструкция, 
рассчитанная на чрезвычайно ограни-
ченное число госкорпораций, но не на 
средний и мелкий бизнес. Хотя, конечно, 
на концессию Сбербанка в местах ли-

шения свободы хотелось бы посмотреть 
ради любви к шапито. 

Кроме того, исходя из этого предло-
жения, инвесторы будут меньше всего за-
ботиться о дальнейшей ресоциализации 
осужденного. Они будут прежде всего 
заботиться о максимальном извлечении 
прибыли, то есть направлять осужден-
ного на самые неквалифицированные 
работы за минимальное количество де-
нег. В то время как задача ФСИН — дать 
человеку навыки в профессии, если он 
того хочет. Профессии, которая была бы 
востребована на свободе. 

Как мы видим, все эти предложения 
очень напоминают обновленный ва-
риант ГУЛАГа. А чтобы у читателей не 
оставалось сомнений, что предлагается 
возродить именно ГУЛАГ, достаточно 
посмотреть предложенные ФСИН из-
менения в Уголовно-исполнительный 
кодекс в рамках этой концепции. В част-
ности, предлагается изменить ст. 129 
УИК ч. 3 — и допустить оговорку о том, 
что перевод осужденного на работу в 
другую местность может осуществлять-
ся по согласованию с администрацией 
колонии-поселения и по возможности 
с учетом мнения осужденного. Иными 
словами, получается так: вот, например, 

вы отбываете наказание где-нибудь в 
Ивановской области, где есть РЖД, ко-
торая подписала контракт с колонией, 
чтобы вы подсыпали щебень на желез-
ную дорогу. И вот РЖД решила постро-
ить мост через реку Лену. РЖД обраща-
ется к ФСИН, и вы уезжаете на Лену. И 
ваша семья из Подмосковья больше не 
приедет вас навестить до конца срока. 

Более того, в пояснительной записке 
идет речь о том, что осужденные, кото-
рые будут привлечены на концессион-
ные работы, обеспечиваются питанием 
из расчета 76 руб. в день. То есть уже 
очевидно, что никакого существенного 
улучшения бытовых условий осужден-
ных не произойдет.

Но это далеко не все, что предлага-
ет ФСИН. Он предлагает совместно с 
Министерством здравоохранения и со-
циального развития утвердить «Порядок 
оказаний медицинских услуг в местах 
лишения свободы». Этот порядок суще-
ственно ухудшает и без того крайне неу-
довлетворительное положение людей за 
решеткой. В частности, согласно этому 
Порядку, обвиняемым и осужденным 
будет запрещено хранить при себе лекар-
ственные препараты — любые. Это озна-
чает, что в СИЗО для того чтобы принять 
таблетку по расписанию (после обеда, 
например), осужденного надо будет выво-
дить к врачу. Как мы знаем, из-за нехватки 
персонала в СИЗО многие осужденные не 
могут реализовать положенное по закону 
право на совершение телефонного звонка 
и по многу часов вынуждены находится 
на сборках, ожидая, что их уведут в ка-
меру после судебного заседания. А теперь 
представьте, что вам врач предписывает 
принять таблетку после приема пищи. 
А прием пищи по режиму. Это означает, 
что одновременно надо будет вывести 
20–30–50 человек из разных корпусов и 
привести их к одному врачу. Давайте во-
образим, как это будет выглядеть. 

сто лет 
лагерей

Страна отмотала

Краткий анамнез российской 
уголовно-исполнительной системы

ФСИН предлагает никаких внутренних 
реформ в самой системе не допускать, 
а дать ей денег для того, чтобы 
эта неэффективная система 
продолжала существовать

«
«
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Такого понаписано в этом новом 
Порядке много. 

То, что ФСИН вообще не предусматри-
вает изменить, самое важное — снятие по-
гон с большинства сотрудников. Погоны 
ФСИН — гиря на ногах общества. С од-
ной стороны, человек, имеющий погоны, 
обязан исполнять приказ, будь то медик, 
который должен прежде всего защищать 
интересы пациента, но может ими посту-
питься, если ему отдадут приказ. 

Не только медики, но и другие со-
трудники выполняют часто не свои соб-
ственные обязанности, а приказы. У них 
военный менталитет, хотя здесь нужны 
психологи, социальные работники, люди, 
профессия которых реально могла бы 
повлиять на исправление осужденных. 

Это с одной стороны. С другой сто-
роны, то, что эти люди носят погоны, 
приводит к получению ранних пенсий, 
что существенно сказывается на бюджете 
и Пенсионном фонде. 

Мы считаем, что вялый кризис, в 
котором пребывает экономика стра-
ны, — это хороший шанс перестроить 
саму систему, приблизить ее к европей-
ским стандартам содержания, снизить 
процент рецидива, сделав отбывающих 
наказание полноценными членами 
общества на момент их освобождения. 
Просто надо расстаться раз и навсегда 
с давно отжившей системой наказаний, 
которой в будущей году фактически стук-
нет сто лет. И хватит уже слушать ФСИН, 
почти сто лет слушали. 

Что предлагаем мы

Как поправить уголовное право — в 
общем, очевидно: гуманизировать зако-
нодательство и его правоприменение, 
ввести новые виды наказания, в том чи-
сле не связанные с лишением свободы.

В этой связи Центр стратегических 
разработок Кудрина работает над про-
ектом реформы уголовно-исполнитель-
ной системы, необходимость которой 
понимают все. Мы готовим серьезные 
изменения в четырех реперных точках 
нынешней системы наказания: сниже-
ние тюремного населения, кадры, орга-
низация труда, социальная адаптация. 

Что конкретно 
мы считаем 
необходимым 
сделать?

1. Разгрузка мест лишения сво-
боды. Основное внимание уделяется 
реформированию института условно-
досрочного освобождения. УДО пред-
лагается разделить на условное (аналог 
нынешнего УДО, с отметками в уго-
ловно-исполнительной инспекции) и 
досрочное (безусловное — за хорошее 
поведение при отбывании наказания за 
ненасильственные преступления). При 
этом колонии-поселения должны стать 

основной единицей уголовно-исполни-
тельной системы. Все это (и другие меры) 
позволит существенно сократить тю-
ремное население (помимо изменений в 
уголовном законодательстве, делающим 
упор на пробацию, то есть наказание, не 
связанное с лишением свободы). 

2 .  Р е с т р у к т у р и з а ц и я  с и с т е -
мы управления кадрами Уголовно-
исполнительной системы. На сегод-
няшний день в системе отсутствует 
конкуренция за должность, за место в 
учебном заведении — и все это приво-
дит к тому, что профессионализм, если 
хотите «качество» сотрудников, остав-
ляет желать лучшего. Низкая оплата 
труда, неэффективность и отдаленность 
колоний, большие затраты на ЖКХ в 
силу изношенности коммуникаций не 
позволяет УИС всерьез заниматься пе-
реподготовкой и повышением квалифи-
кации кадров. Упор при этом делается 
на сотрудников отделов безопасности, 
оперативных служб, а не на психологов, 
социологов — то есть специалистов, 
которые должны готовить осужденных 
к освобождению. Существующее ныне 
воспитательные отделы в колониях но-
сят формальный характер, а функции 

воспитателя сводятся к подготовке до-
кументов на УДО, выдаче характеристик, 
представлений на поощрение и т. д. Да и 
что могут воспитать в совершеннолетних 
людях специалисты, по уровню своего 
образования и менталитета неотличимые 
от «контингента»? 

В концепции реформирования 
ФСИН ведущее место занимает пробле-
ма персонала: частичная замена военно-
служащих на гражданских специалистов, 
а также изменение территориального 
размещения мест лишения свободы. 

3. Эксперты считают, что необходи-
мо создание отдельной службы проба-
ции, которая должна будет заниматься 
в том числе социальной работой с ос-
вободившимися из мест лишения сво-
боды и получившими условные сроки. 
Нынешние уголовные инспекции вы-
полняют чисто формальные функции, 
не влияя, по сути, на социальную адап-
тацию и реабилитацию осужденных, что 
ведет к росту рецидивных преступлений. 

4. Изменение подходов к организа-
ции труда осужденных. Задача, которую 
ставят перед собой эксперты, — двукрат-
ное увеличение количества занятых в 
местах лишения свободы (с нынешних 
30%) — при увеличении размера заработ-
ной платы и улучшении условий труда, а 
также возвращение социальных гарантий. 
Необходимо добиться соблюдения дейст-
вующего законодательства в отношении 
труда, прежде всего таких ключевых поло-
жений Трудового кодекса, как 40-часовая 
рабочая неделя, оплата сверхурочных, 
гарантированный отпуск и т. д. 

В этом номере — о том, почему всего 
этого нельзя не делать. 

Ольга РОМАНОВА, «Новая»
Алексей КОЗЛОВ — для «Новой»

Эксперты считают, что вялый кризис, 
в котором пребывает экономика 
страны, — это хороший шанс 
перестроить саму систему, 
снизить процент рецидива

«
«

Осужденные возвращаются в отряд после работы. Осужденные возвращаются в отряд после работы. 
ИК-10, строгий режим, г. ЕкатеринбургИК-10, строгий режим, г. Екатеринбург

Фото из проекта «Обратная сторона стены» Д.Тарасова и Ф.ТелковаФото из проекта «Обратная сторона стены» Д.Тарасова и Ф.Телкова
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Денис Денис ТАРАСОВТАРАСОВ
Федор Федор ТЕЛКОВТЕЛКОВ Обратная Обратная 

Осужденные на 25 лет лишения свободы. ИК-56 («Черный Беркут»), п. ЛозьвинскийОсужденные на 25 лет лишения свободы. ИК-56 («Черный Беркут»), п. Лозьвинский

ИК-56 («Черный Беркут»), п. ЛозьвинскийИК-56 («Черный Беркут»), п. Лозьвинский

сторона стены
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Три года фотографы снимали мир 
по ту сторону колючей проволоки на 

Урале: колонии строгого режима, 
детские исправительные учреждения, 

женские колонии, места, где отбывают 
пожизненный срок. Это самый богатый 
колониями регион с начала XX века — 

в одном только Нижнем Тагиле пять 
колоний и 9000 заключенных. 

Мы публикуем избранные работы. 
Весь проект можно увидеть 

на сайтах фотографов — 
www.fyodortelkov.ru 

и www.denistarasov.com

ОБ АВТОРАХ 

Федор ТЕЛКОВ родился в Нижнем Тагиле, 
живет в Екатеринбурге. Член Союза фотоху-
дожников России. Лауреат различных конкурсов 
и участник международных биеннале. Преподает 
графический дизайн в Уральском государствен-
ном экономическом университете.

Денис ТАРАСОВ родился в Екатеринбурге. 
Член Союза фотохудожников России. Лауреат  
конкурсов и участник международных биеннале. 
Фотографии находятся в музейных и частных 
коллекциях. Родительский день в ИК-10, г. Екатеринбург

Портреты осужденных на пожизненное заключение в их камерах. ИК-56 («Черный Беркут»), п. Лозьвинский

Осужденный на пожизненное заключение. 
ИК-56 («Черный Беркут»), п. Лозьвинский

Осужденные — работники пекарни при ИК-12, 
г. Нижний Тагил
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«П 
о  в с е м  п а -
р а м е т р а м 
ФСИН явля-
ется одним из 
крупнейших 
работодателей 
в России. На 

1 мая 2017 года в учреждениях ФСИН 
содержалось 622 тыс. человек, в том 
числе порядка 108 тыс. — подследст-
венных в СИЗО. В 2013 году их было 
порядка 740 тыс., на пике в конце 90-х 
годов в системе исполнения наказаний 
было около 1,1 млн заключенных. Их 
численность уменьшилась в результате 
гуманизации законодательства и сниже-
ния наиболее криминогенных возрастов 
в структуре населения».

На эту же дату в системе ФСИН на-
считывалось 295 тыс. штатных сотруд-
ников. Эта численность стабильна, не 
изменилась с 90-х годов и примерно со-
ответствует числу сотрудников, напри-
мер, «Почты России» (порядка 320 тыс. 
чел.). 60% работающих в системе ФСИН 
осуществляют охранные функции. 
Остальные — тыловое, медицинское, 
воспитательное обеспечение, занятые 
на производствах, в финансово-эконо-
мических отделах.

Заработки в 200–300 
рублей в месяц во многих 
местах норма. Главная 
роль труда на зоне 
в том, что это критерий 
исправления, он создает 
возможности для условно-
досрочного освобождения 
(УДО).

Из доклада «Невидимый гигант: 
ФСИН и российский рынок труда» 

(Антон Табах, Олеся Костенко)

Система ФСИН как социальный и 
экономический феномен в России до 
сих пор изучена слабо. На этом поле, 
с одной стороны, есть ведомственные 
структуры, которые действуют в рамках 
собственной бюрократической логики. 
С другой — правозащитное сообщество, 
которое занимается тюремной темой с 
точки зрения нарушения прав человека. 
Эти права, безусловно, нарушаются, но 
это, возможно, даже не самая большая 
проблема. И даже тот факт, что за решетку 
могут попасть невиновные, — не главное 

в реформе ФСИН, потому что это отно-
сится в первую очередь к судебной систе-
ме. Хотя тюремщики в России, как и во 
всем мире, заинтересованы в увеличении 
«клиентуры» — главным фактором, на 
который они могут влиять, оставляя чело-
века за решеткой, является сегодня УДО.

Ключевая проблема нынешней сис-
темы ФСИН — очень высокий уровень 
рецидивов. Российские тюрьмы стали 
фабрикой по производству новых пре-
ступников, рассадником всевозможных 
заболеваний. Тюрьма сейчас — пробле-
ма не столько для тех, кто сидит в ней, 
но для общества в целом.

При этом реформы редко делают-
ся людьми изнутри системы. Для них 
эффективность означает следование 
инструкциям, повышения. В амери-
канской прессе сейчас появляются 
трогательные публикации: тюрьма 
закрывается, а это градообразующее 
предприятие, для локального сообще-
ства потеряно сто рабочих мест. У нас 
то же самое: в двух регионах, Коми и 
Мордовии, ФСИН вообще является 
крупнейшим работодателем. Мордовия 
еще является, кстати, крупнейшим про-
изводителем колючей проволоки.

Во многих местах работа во ФСИН — 
это самый простой способ сделать карь-
еру и получить пенсию. Ведомственная 
пенсия начинается через двадцать лет. 
То есть в 17 лет можно поступить в ве-
домственный институт ФСИН (загад-
ка — как люди не из династий тюрем-
щиков идут в такие учебные заведения). 
Двадцать лет выслуги, и в 37 лет вы 
пенсионер-льготник.

На некоторых территориях 
учреждения ФСИН играют 
системообразующую 
роль. «Контингент» ФСИН 
(сотрудники вместе с 
осужденными) составляют 
от 4 до 60% рабочей силы 
ряда муниципальных 
районов Мордовии, Коми, 
Чувашии.
География размещения 
учреждений ФСИН 
зафиксировалась на уровне 
30–40-летней давности: 
точки экономического 
роста изменились, 

а осужденные поставлялись 
в уже существующие 
учреждения, 
на имеющиеся, как говорят 
внутри системы, «койко-
места».
Есть несколько регионов, 
где сложились уже целые 
династии сотрудников 
ФСИН вплоть до пятого 
поколения, то есть 
чуть ли не с царских 
времен. В Мордовии 
есть кадетские корпуса 
при ФСИН, где начиная 
с младых ногтей готовят 
будущую охрану.

Из доклада «Невидимый гигант: 
ФСИН и российский рынок труда»

Как экономика ФСИН провоцирует 
рецидив? Главный фактор здесь — это 
системная нищета работающих за-
ключенных. До 75% заработков может 
изыматься, на руки люди получают ко-
пеечные суммы. При этом администра-
ция колоний утверждает, что весь труд 
заключенных учитывается, а зарплата 
начисляется в объеме выполненных ра-
бот. В итоге человек выходит на свободу 
с 900 рублями в кармане. А пока он в 
колонии, если его не поддерживают из 
дома, он вынужден опираться на кри-
минальную среду. Криминальная среда 
подкармливает, предоставляет сигареты 
чай, услуги. Дальше заключенный ока-
зывается в нее интегрирован.

Второй фактор — у администрации 
нет стимулов создавать качественные 
рабочие места. Есть известная история 
со студией мультипликации в одной из 
пермских колоний: новый начальник 
сказал, что такая работа создает социаль-
ную напряженность, и все было закрыто. 
Проще поддерживать старое оборудо-
вание и ничего не делать. Заключенных 
учат профессиям, которые востребованы 
внутри самой экономики ФСИН — си-
стема направлена на самовоспроизвод-
ство. Сделать что-то востребованное — 
вроде автомастерской — нельзя из ре-
жимных соображений.

У начальников колоний есть мотива-
ция не создавать легальную занятость, 

а создавать условия для неучтенных 
переработок. Начальник колонии — 
фигура серьезная, в любом небольшом 
городе это вообще столп общества. 
Согласно официальной статистике, в 
мужских колониях работает около 30% 
заключенных, в женских — около 60%. 
У значительной части этих людей идут 
переработки: официально они работают 
в соответствии с Трудовым кодексом 
по восемь часов в день и пять дней в 
неделю, в реальности распространены 
16-часовые смены. Разница в выработке 
«осваивается» в колониях.

«Общая занятость 
охраняемого ФСИН 
контингента невысока. 
Лишь 8% участвуют 
в хозяйственном 
обслуживании самих 
заключенных (столовые, 
прачечные, библиотеки — 
на этих позициях люди 
получают иногда 
относительно достойную 
оплату труда). Еще 28% 
заняты на формально 
оплачиваемых работах.
Не подлежат привлечению 
к труду 64% контингента 
ФСИН, в том числе 
пенсионеры, инвалиды, 
осужденные пожизненно 
и все подследственные 
СИЗО. К ним же относятся 
те осужденные, привлечь 
которых к труду нет 
возможности, — отсутствуют 
соответствующие 
производственные 
мощности.
Официальная загрузка 
заключенных всегда 
невысока. Хотя иногда 
появляется информация, 
что они работают в две 
смены и по 16 часов. Или 
на бумаге производство 
не занято, но заказы 
исполняются налево. 
По итогам общения 

Маржа 
с рецидивом

ФСИН как бизнес-машина 
по производству преступности

Исследователи из Высшей школы 
экономики в течение нескольких 
лет изучают феномен ФСИН 
как экономического агента — 
одновременно одного из 
крупнейших в стране работодателей 
и специфическую систему 
потребительских рынков. Вывод 
ученых неутешителен: экономика 
российской тюрьмы мешает 
социализации заключенных 
и плодит рецидивистов. Прибыль 
от труда заключенных оседает 
в карманах начальников колоний. 
А расплачивается за организацию 
«трудового процесса» 
и сопутствующие экономические 
практики все российское общество.
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с бывшими сотрудниками 
или «выпускниками» 
колоний можно заключить, 
что скрытый объем 
производства продукции 
составляет до половины 
общего: 50 на 50.
Нормы выработки 
устанавливаются на 
уровне отдельных 
колоний. Возможно их 
повышение в период 
большой загрузки, и 
обычно они не снижаются 
в периоды малой 
занятости.
Резкое падение 
выработки в 2008–2009 
годах — примерно 
с 75% до 55—60% — 
неформально объясняют 
как раз децентрализацией 
порядка установления 
норм выработки.
Косвенно это 
подтверждается тем, 
что именно в эти 
годы резко возросло 
количество обращений 
и жалоб от осужденных 
на ужесточение норм, 
на произвол руководства 
колоний, на нарушение 
трудовых прав, рабские 
условия труда.

Из доклада «Невидимый гигант: 
ФСИН и российский рынок труда»

В тюрьмах существует несколько 
параллельных рынков. Один из них 
представлен в официальных тюремных 
магазинах, вокруг него складывается в 
основном меновая полулегальная эко-
номика. Товары в тюрьму поступают 
несколькими способами.

Во-первых, это посылки и передачи. 
Здесь все понятно — они идут только к 
тем, у кого есть родственники, которые 
помогают. Второе — это ларьки, где цены 
по сравнению с гражданскими задраны на 
суммы от 30 до 50%, но ими тоже поль-

зуются, потому что это самый простой 
способ получить товары с воли. Третий — 
нелегальные заносы, и это уже не про пе-
ченье и конфеты и даже не про наркотики 
и другие нелегальные вещи, а про что-то 
полулегальное вроде сотовых телефонов. 
Телефоны ценятся не последних моделей, 
а небольшие. Зарядное устройство, про-
несенное на территорию колонии, стоит 
2 тысячи рублей, сами телефоны, напри-
мер, в Сибири и на Дальнем Востоке, 
оцениваются в 10 тысяч. При этом их ре-
гулярно изымают, а потом вновь продают. 
Во многих местах существует развитый 
рынок под контролем администрации. В 
центре тюремной экономики практику-
ется обмен: товары выменивают либо за 
услуги, если у человека нет денег, либо за 
другие товары.

Есть льготы в виде 
дополнительных 
свиданий, 
дополнительного 
времени для просмотра 
телевизора.
Кроме того, это 
«карманные» деньги 
(наличных в колонии 
быть не может, но деньги 
с индивидуального счета 
могут быть использованы 
для приобретения 
в тюремном ларьке 
сигарет, чая, конфет).
По данным опросов 
заключенных и 
охраняющих, поддержка 
с воли есть примерно 
у половины находящихся 
в мужских колониях, 
и у 15% — в женских.
Есть и негативные 
стимулы — нет 
возможностей для отказа 
от работы: не выполнил 
норму — дополнительная 
тренировка, штрафная 
зарядка или отказ от УДО. 
Для некоторых стимулы 
психологические — без 
работы нет жизни.

Преобладают швейные 
производства — 
32% по объему 
выручки (48% цехов), 
деревообработка — 
17% выручки, 
металлообработка — 
12%, услуги — 6%. 
По количеству рабочих 
мест данных нет.

Из доклада «Невидимый гигант: 
ФСИН и российский рынок труда»

Труд заключенных представляет 
собой порчу человеческого капитала: 
людей держат подолгу, у них нет квали-
фицированной и современной работы, 
социализация ведется исключительно 
для отчетности, это прямо бьет по се-
мьям заключенных и опосредованно 
на общество в целом. Не говоря уже о 
том, что масса трудоспособных людей 
занята на работе охранниками — могли 
бы делать что-то более полезное.

В Можайской колонии для мало-
летних выстроена другая тюрьма — она 
скорее похожа на закрытую школу. 
Большинство начальства в тюрьме быв-
шие военные. Там примерно реализована 
«хорошая тюрьма» — с одной стороны, 
дисциплина, с другой — человеческое 
отношение, с третьей — низкий уро-
вень рецидива, потому что малолетних 
сажают мало и работают с ними плотно. 
В этой колонии в начале «нулевых» было 
700 человек, сейчас — 80. Возможно, к 
взрослым нужно применять ту же поли-
тику, которую принимают к малолетним. 
Популяция малолетних сидельцев сокра-
тилась за 15 лет в 20 раз.

Половина успеха здесь связана с де-
мографией. Молодых мужчин в самом 
криминогенном возрасте становится 
в стране все меньше, отсюда статиче-
ское уменьшение числа заключенных. 
Сейчас все знают, что происходит в 
тюрьмах, но вместо того чтобы исправ-
лять проблемы, рапортуют об улучше-
нии показателей.

Заключенные страдают из-за ото-
рванности трудовых процессов от 
гражданской экономики. Если речь 
идет об утилизации «трудового ресур-
са», то во ФСИН с этим справляются. 
Но если речь идет о каких-то других 
задачах, то тут полный провал: сидит 
по-прежнему слишком много людей, 

их социализацией, переобучением, со-
зданием рабочих мест, пригодных для 
свободной жизни, никто систематиче-
ски не занимается.

Несмотря на то что тюремная эко-
номика — благодатная тема для ис-
следователей, она долго оставалась в 
тени. Во-первых, потому что для эко-
номиста легче и приятнее заниматься, 
например, проблемой государствен-
ного долга, чем хитросплетением пе-
нитенциарных рынков. Во-вторых, 
потому что о тюрьме в целом начали 
говорить после того, как туда стал попа-
дать средний класс. Причем речь идет 
не только о политических процессах. 
Правоприменительная практика по 
статье 228 УК РФ («Незаконное при-
обретение, хранение, сбыт наркотиче-
ских средств») сделала гораздо больше 
для того, чтобы об этой теме задума-
лись в обществе. Важную роль в этом 
процессе играют преследование пред-
принимателей: в России к уголовной 
ответственности привлекался каждый 
шестой из них. Когда выясняется, что 
посадить могут любого, начинается 
широкий интерес.

При этом когда к очень эмоциональ-
ной теме применяются инструменты 
научного анализа, многие возмущаются: 
взялись за живое. В действительности 
перед нами институциональная пробле-
ма. Исправительная система наравне с 
армией и образованием формирует ин-
ституты, условия, в которых существует 
общество.

Знаменитая скандинавская пенитен-
циарная система является продуктом 
скандинавского общества и экономики. 
То же самое можно сказать про любую 
тюрьму, но у нас в стране этот про-
дукт является слишком уж уродливым. 
Москва живет в XXI веке, развитые ре-
гионы — в XX, а российская тюрьма — 
это смесь XIX века и XVI. В то же время 
у нас есть все ресурсы для того, чтобы 
построить в России эстонскую или не-
мецкую исправительную систему. Чтобы 
это стало возможным, нужно, чтобы 
реформой ФСИН занимались не тю-
ремщики или силовики, а специалисты 
по социальной работе. Те, кто понимает, 
что тюрьма должна не калечить и не втя-
гивать заключенного в криминальную 
среду, а адаптировать человека к жизни 
после освобождения.

«Русь Сидящая»

В двух регионах, 
Коми и Мордовии, 
ФСИН вообще 
является крупнейшим 
работодателем. 
Мордовия еще 
является, кстати, 
крупнейшим 
производителем 
колючей 
проволоки

«

«

№54    24. 0Рука осужденного. ИК-66, г.Решеты. Рука осужденного. ИК-66, г.Решеты. 
Фото из проекта «Обратная сторона стены» Д.Фото из проекта «Обратная сторона стены» Д.ТАРАСОВАТАРАСОВА и Ф.Т и Ф.ТЕЛКОВАЕЛКОВА
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Инструкция

Ж 
енe Иванову 
сейчас 37 лет. 
О н  ж и в е т  с 
мамой на по-
следнем этаже 
обшарпанной 
пятиэтажки на 
улице в центре 

Рыбинска. 
В квартире все просто, на кухне — де-

шевые фанерные шкафчики, в комнатах 
— пожелтевшие бумажные обои. Ремонта 
давно здесь не было, не этим жила мать, 
пока одна была здесь хозяйкой.

Их дом стоит почти на берегу Волги — 
отсюда через реку виднеются знакомые 
жилые бараки исправительной колонии 
№ 12, где Женя Иванов прожил послед-
ние восемь лет. А всего за решеткой — 12.

Он ладно сложен — округлый, мяг-
кий, курносый. На свободе уже полгода. 

Первый раз Женя Иванов попал 
за решетку в 16 лет. Тяжкие телесные. 
Драка, должно быть. Это случилось в 90-е. 
Ожидая решения суда, он находился в 
изоляторе почти два года — заболел тубер-
кулезом. Когда суд вынес приговор (4 года 
колонии), Жене уже поставили диагноз. 

В 20 лет он вышел на свободу и по-
пытался жить как обычный человек. 
Устроился работать плавильщиком 
металлов, неплохо зарабатывал, купил 
машину, нашел свою любовь. Но в 29 
лет снова сел. Рассказывает: заступился 
за девушку, убил насильника. Дали 9 лет. 

Дождалась его только мама. Любимую 
женщину он сам отпустил:

— Она три года ко мне ездила, но я 
понимал, что она со мной отбывает срок. 

Женя говорит о прошлой жизни спо-
койно, толстым слоем намазывает масло 
на щедрые куски белого свежего хлеба. 

За годы отсидки он повидал многие 
колонии Ярославской области, он легко 
рассказывает про их тяжелый быт. Вот, 
например, про ИК-12. Для тех, кто не 
работает на промзоне, банный день — 
раз в неделю. Летом моются в тазиках с 
лейками. За 4 часа 400 человек должны 
успеть помыться из трех леек. 

— Мы пытались добиться нормального 
душа, нам отвечали: в бюджете не предус-
мотрено — ни на лейку денег, ни на содер-
жание котла, — вспоминает Женя. — Люди 
не понимают, что это пытки, смиряются. 
Грубо говоря, осла пни — он все равно 
будет идти. Вот мне передали информа-
цию, что один зэк вскрылся, потому что 
не согласен с администрацией. Но когда 
я предложил этому зэку защиту, юристов, 
он сказал: «Сам разберусь». 

Женя — уникальный случай, о нем 
написали даже местные газеты. Отбывая 
свое наказание, он сумел закончить юр-
фак и теперь развернул широкую гума-

нитарную программу помощи бывшим 
сокамерникам. 

Конечно, такая судьба никакая не слу-
чайность, а колоссальный труд.

Уже находясь в колонии, Женя за-
кончил два последних класса школы и 
твердо решил учиться дальше. Оказалось, 
у УФСИН Ярославской области был за-
ключен договор только с Саратовским 
университетом. Туда не брали без ЕГЭ. 
А в колонии его сдать нельзя. 

— Я изо дня в день писал письма в 
управление, чтобы мне дали возможность 
дальше учиться. Бывший заместитель на-
чальника по воспитательной работе ИК-12 
обратил на меня внимание, с его подачи 
заключили договор с Челябинским уни-
верситетом. Туда не нужно было сдавать 
ЕГЭ, я прошел по вступительным экзаме-
нам на юридический факультет.

Учился Женя 4 года заочно, без интер-
нета — в колонии нет к нему доступа. Мама 
брала кредит каждый семестр, привозила 
ему учебники из библиотеки. 

Интернетом Иванову разрешили поль-
зоваться, только когда он сдавал госы — 
в кабинете у начальника воспитательного 
отдела.

После Жени ни один заключенный 
учиться не пошел.

— Сословие такое, у которого ментали-
тет, — глыба уже. Люди по 3–4 раза сидят, 
у них выработаны жизненные принципы, 
не хотят работать — уже привыкли от от-
сидки до отсидки ничего не делать. Да и 
государство не помогает.

У Жени с администрацией колонии 
был неформальный договор: не применять 
полученные знания, пока он находится в 
колонии. Хотя Женя видел там много не-
справедливого, да и незаконного.

И все же свой договор с администра-
цией Женя не нарушал. Но как только 
освободился, сразу начал качать права. 
К примеру, в колонии он работал на 
производстве воздушных фильтров для 
цехов. Показывает квитки, подтвер-
ждающие месячную заработную плату. 
Цифры смешные — от ста до двухсот 
рублей, хотя в документах проставлено: 
работал с 6 утра до 10 вечера. 16 часов 
в день! Понятно, что тут невероятные 
нарушения Трудового кодекса, понятно 

также, что заказчик платит колонии за 
труд зэков несоразмерно большую сумму. 
Написал заявление в трудовую инспек-
цию. Но… Пришел ответ: работа была 
сдельная, сколько осужденный нарабо-
тал, столько и получил. 

Женя рассказывает:
— Начальник промзоны при зэках кри-

чал: «Где этот адвокат живет? Я его найду, 
разберусь!» Я пошел в прокуратуру и напи-
сал, что боюсь за безопасность.

Еще из колонии Женя смог обустро-
ить свое будущее и теперь старается обес-
печить будущее других. Сложилось, в 
общем-то, случайно: кто-то из знакомых 
посоветовал жене директора рыбинской 
строительной компании юриста-самоучку 
за решеткой. 

— Она купила бракованный диван, — 
рассказывает Женя, — и фирма не хотела 
заменить или вернуть деньги. Я за две не-
дели смог восстановить ее в правах: объ-
яснил, как себя вести, чем грозить фирме, 
если они не исправят ошибку. В благодар-
ность она мне принесла передачу. 

Иванова выпустили на год раньше 
конца срока — заменили последний год 
на исправительные работы. Неделю по-
сле освобождения Женя промаялся не-
прикаянным. На бирже труда ему пред-
ложили идти убираться на кладбище. 
Но он со своим высшим образованием 
не захотел.

Тогда он зашел в соцзащиту — наивно 
попросил выдать ему пособие на первое 
время, чтобы встать на ноги. В ответ со-
трудники соцзащиты покрутили пальцем 
у виска: с такой просьбой к ним обраща-
лись впервые.

Тогда он уже сунулся туда, где работал 
до тюрьмы — на завод научно-производ-
ственного объединения «Сатурн».

— Они делают турбины для «Сухого 
суперджета». Но служба безопасности 
меня не пропустила. Мне объяснили: это 
режимное предприятие. Меня к шпиону 
приравняли! Но я же зачем-то учился? И 
вот я позвонил своей знакомой, которой 
тогда помог с диваном, рассказал о своей 
проблеме. Она переговорила с мужем... 
6 декабря я освободился, а 13 декабря 
мне уже предложили работу. Теперь я 
юрисконсульт. 

Ресоциализацией сокамерников Женя 
занимается совсем недолго. А государ-
ство — как будто бы всегда. И, кажется, 
у Жени Иванова получается куда лучше. 

На сегодняшний день Женя сумел 
устроить в фирму еще семерых бывших 
заключенных из ИК-12, хотя убедить ди-
ректора было нелегко.

— Он сказал: «Не надо, одни проблемы 
будут». Но надо понимать: в строительный 
бизнес не каждый профессор пойдет, там 
в основном такие… Сейчас у нас работает 
семь бывших заключенных. Я предлагал 
уголовной инспекции заключить договор 
с моим директором, чтобы нам принимать 
проблемных ребят. Они отказались — им 
это неинтересно. К нам как ко второму 
сорту относятся. А чем я хуже того, кто 
надо мной надзор ведет? Меня удивило, 
что Путин про Навального сказал: не слу-
шайте его, он преступник. То есть если 
преступник — все, не человек? 

Екатерина ФОМИНА, «Новая»

Как выбраться
из ада и вытащить 

за собой других
Бывший заключенный рыбинской 
ИК-12 в одиночку делает работу, 
которая оказалась 
не под силу государству

Женя занимается ресоциализацией 
недолго. А государство — 
как будто бы всегда. У Жени 
Иванова получается лучше« «
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cупер/рубрика

На прошлой неделе начальник На прошлой неделе начальник 
«пыточной» ИК-1 города «пыточной» ИК-1 города 
Ярославля был отправлен в отпуск, Ярославля был отправлен в отпуск, 
из которого на работу из которого на работу 
уже не вернется.уже не вернется.
Но кто ответит за пытки и гибель Но кто ответит за пытки и гибель 
заключенных?заключенных?

Заслуженный Заслуженный 

Правозащитники разворошили 
ярославскую колонию №1, которая 
прославилась на всю страну после 
массового избиения осужденных 
в апреле. Колония гудит: на 
прошлой неделе в ИК-1 сменилось 
руководство; идет прокурорская 
проверка, жалоба троих 
заключенных коммуницирована 
ЕСПЧ. Но и потери в этой схватке 
с тюрьмой чудовищны, так что, 
принимая их во внимание, неловко 
даже и говорить о каких-то 
победах.
На прошлой же неделе, не дожив 
всего одного дня до отставки 
начальника ИК-1 Александра 
Чирвы, в тюремной больнице 
скончался заключенный ИК-1 
Важа Бочоришвили. Результатов 
экспертизы, которая позволила 
бы установить точную причину 
его смерти, пока еще нет, однако 
вряд ли стоит сомневаться в том, 
что жесточайшее избиение 
тяжело больного Бочоришвили 
способствовало приближению его 
смерти.

ИК-1 
вообще имеет 
недобрую репу-
тацию. По рас-
сказам родствен-

ников нынешних заключенных и тех, кто 
уже освободился, раз в несколько месяцев 
в колонию приезжают люди в масках, они 
проводят обыск помещений и самих за-
ключенных. Переворачивают бараки вверх 
дном и избивают людей. Это называется 
«учениями». (Все эти факты ныне изло-
жены в жалобе, направленной в ЕСПЧ.)

В пятницу, 21 апреля, в колонии слу-
чились очередные «учения», в ходе кото-
рых побоям и пыткам были подвергнуты 
заключенные, находившиеся в штраф-
ном изоляторе. Среди них — осужденный 
по «болотному делу» Иван Непомнящих, 
а также другая известная жертва абсур-
да — Руслан Вахапов. (Вахапов — это тот 
самый дальнобойщик, которому прису-
дили пять лет колонии за то, что дети 
видели, как он справлял малую нужду 
неподалеку от своего грузовика.)

Оба — Вахапов и Непомнящих — 
имеют весьма весомую репутацию в ко-
лонии, вероятно, именно поэтому оба 
практически не вылезают из ШИЗО.

Первой о чудовищных событи-
ях, имевших место в ИК-1, сообщила 
Надежда Ивановна Бойко, мама дально-
бойщика Вахапова. Руслан — заявитель 
фонда «Общественный вердикт», именно 
туда его мама и позвонила, сообщив еще 
о троих пострадавших, готовых сделать 
заявления о пытках. Кроме Непомнящих 
и Вахапова, о таком намерении заявили 
еще заключенные Макаров и Курбонов.

Утром, в понедельник 24 апреля, под 
воротами колонии уже стояли юристы 
Фонда «Общественный вердикт» Яков 
Ионцев и Ирина Бирюкова.

Крайне неохотно колония пропу-
стила внутрь Якова Ионцева к Вахапову 
и Ирину Бирюкову к остальным заяви-
телям. 

Ирина рассказывает о том, что увиде-
ла: «У Вани — синяк на лице, под воло-
сяным покровом ссадины, расцарапаны 
ладони — это от того, что на растяжку 
ставили. Пятка в синяках. Макаров: ноги 
у него были сплошняком синие, ягоди-
цы, пятки… руки — несколько глубоких 
порезов на предплечье. Он вскрылся, 
чтобы перестали бить».

«У Руслана  Вахапова, помимо прочих 
травм, на запястьях остались глубокие 
резаные раны от наручников: его, ско-

ванного, за эти наручники волокли по 
земле», — рассказывает Яков Ионцев.

Все трое (Вахапов, Непомнящих, 
Макаров) написали заявление об избие-
ниях в колонии. Заключенный Курбонов, 
ранее изъявивший желание встретиться с 
адвокатами, теперь отказался делать за-
явление, упомянув только, что по дороге 
на встречу с адвокатом Бирюковой имел 
разговор с прокуратурой.

В тот же день защитники, раскидав 
жалобы во все возможные российские 
инстанции (СК, прокуратуру, ФСИН), 
обратились в ЕСПЧ с требованием при-
нятия предварительных мер согласно 
правилу 39. Это правило, предполагаю-
щее экстренное вмешательство ЕСПЧ, 
применяется в случае, если заявителю 
грозит смерть или пытки.

28 апреля стало известно о том, что 
ЕСПЧ вынес решение о применении 
правила 39, обязав Россию обеспечить 
Вахапову, Макарову и Непомнящих ме-
дицинское обследование в присутствии 
защитников, о результатах проинфор-
мировать суд. 

В тот же день, 28 апреля, осужденных 
осмотрели гражданские врачи, правда, 
почему-то только выше пояса и без ад-
вокатов. «Раны заживают», — написали 

врачи в своем заключении, подтвердив 
тем самым, что раны все-таки были на-
несены.

4 мая Российская Федерация в лице 
замминистра юстиции Андрея Федорова, 
сообщила ЕСПЧ, что всех троих заявите-
лей обследовали и проводится проверка 
по поводу причинения им телесных по-
вреждений. Также он уведомил ЕСПЧ 
о том, что к заявителям действительно 
была применена сила, поскольку все они 
оказывали сопротивление обыску, про-
водившемуся в ШИЗО 21 апреля.

А 18 мая случилось событие совсем 
невероятное для наших гулаговских реа-

лий: стало известно о том, что начальник 
ИК-1 Чирва вышел в отпуск и обратно 
его уже не ждут. В тот же день работни-
кам колонии был представлен ее новый 
начальник Дмитрий Николаев.

Сейчас в колонии продолжается до-
следственная проверка. Адвокаты фонда 
«Общественный вердикт» полагают, что 
у нее есть весьма ощутимые уголовные 
перспективы.

«Заявителей уже становится боль-
ше, — говорит Ирина Бирюкова. — 
И не только по нынешнему случаю, но и 
по прежним. Последнее массовое избие-
ние было в колонии в феврале. Сейчас у 
нас уже есть заявитель, освободивший-
ся в марте и готовый рассказать о фев-
ральских событиях. Потом тот самый 
Курбонов, который 24 апреля отказался 
делать заявление: теперь он был опрошен 
прокуратурой. Мы рассчитываем на него 
хотя бы в качестве свидетеля. Ну и Важа 
Бочоришвили…»

Гражданин Грузии Важа Бочоришвили 
был избит людьми в масках во время того 
самого февральского рейда.

«Он был во дворике, его люди в ма-
сках завели в помещение и два часа из-
бивали, потом бросили в ШИЗО, — рас-
сказывает Ираклий, брат Важи. — Через 

несколько дней у него начала разбухать 
печень. У него вообще гепатит, проблемы 
с печенью. Его перевели в санчасть. Она 
там не отличается от обычной камеры».

Только через месяц после избиения 
Важу перевели в областную больницу 
в Рыбинске. Там его, наконец, увидел 
адвокат, который, после увиденного, 
устроил начальству колонии неприятный 
разговор: «Как так случилось, что там 
после ваших «учений» человек при смер-
ти лежит?» Начальство, видимо, тоже 
напугалось — написало в прокуратуру 
сообщение о том, что вынуждено было 
применить к осужденному Бочоришвили 

силу. (По закону администрация коло-
нии должна информировать прокуратуру 
о таких случаях.)

Гражданские врачи зафиксировали 
в документах травмы Важи, а также ди-
агностировали: у него отказала печень. 
Необходима пересадка, которую сделать 
в России невозможно: Бочоришвили — 
гражданин Грузии.

За сутки до смерти Важу перевели 
обратно в больницу ФСИН.

17 мая он умер. До конца срока ему 
оставалось полтора года. А всего дали 
три с половиной года.

«Новой» удалось собрать еще массу 
свидетельств применения пыток в ИК-1 
и других колониях Ярославской области. 
Полагаем, все эти случаи также должны 
стать предметом разбирательства след-
ственных органов.

Александр Соболев отсидел восемь 
лет в колониях Ярославля, прошел че-
рез четыре из них. Ныне — заявитель 
«Общественного вердикта».  Он вспоми-
нает про время содержания в ИК-8: «Был 
Сардор, дежурный помощник началь-
ника колонии и еще два неизвестных. 
Они здоровые, скрутили меня, положи-
ли на железный стол. Взяли полотенца 
махровые, связанные плотно, как кнут, 
смоченные водой. Начали бить по пят-
кам. Когда просто избивают — это еще 
терпимо, по пяткам — не знаю, как опи-
сать эту боль. Я полтора месяца хромал, 
три месяца болела поясница, три раза 
за ночь ходил в туалет. Под кожей вид-
нелась синева. На третий день приехал 
уполномоченный по правам человека по 
Ярославской области Сергей Бабуркин. 
Он подал жалобу в СК, через полтора 
месяца пришел ответ: нет состава пре-
ступления».

«Избиения начались с приходом на-
чальника колонии Чирвы, — рассказыва-
ет Наталья Корнева, мама заключенного 
ИК-1 Александра Корнева. — Как-то 
нам не хотели давать свиданку. Я при-
ехала, всех вывели, а его не привели. 
Избили его. Он рассказал: «Пришли 
опера и велели отказаться. — Выбирай: 
либо откажешься, либо пеняй на себя». 
Но он все равно настоял. Синяки показал 
мне через стекло. От спины, ноги — весь 
синий, весь забинтованный».

Ольга БОБРОВА,
Екатерина ФОМИНА, «Новая»,

Ярославская область

Когда избивают по пяткам — 
не знаю, как описать эту боль. 
Я полтора месяца хромал. 
Под кожей виднелась синева
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К 
арельские колонии попа-
ли в фокус общественного 
внимания в конце прошлого 
года в связи с сообщениями 
о пытках, которые через 
адвокатов сделал активист 
Ильдар Дадин, осужден-
ный за неоднократное на-

рушение законодательства о митингах. 
Тогда Карелию посетили члены Совета по 
правам человека и уполномоченный по 
правам человека Татьяна Москалькова. 
Однако карельские колонии были на 
особом контроле правозащитников и до 
этих событий, а после большого десанта 
из Москвы началось системное давление 
на заключенных, которые, вопреки требо-
ваниям администрации, позволили себе 
обратиться с жалобами на неоказание 
медицинской помощи, жесткое, унижаю-
щее человеческое достоинство обраще-
ние и пытки.

Сегодня мы публикуем фрагмен-
ты адвокатских опросов, проведен-
ных в исправительных учреждени-
ях Карелии. Всего в колониях ИК-1, 
ИК-7, ЛИУ-4 было проведено более 150 
адвокатских опросов.

В  н а с т о я щ е е  в р е м я  в  к о л о -
н и я х  р а б о т а ю т  п я т ь  а д в о к а т о в : 
в ИК-1 —  Константин Маркин (про-
ект «Территория пыток»), в ИК-7 —  
Максим Камакин («За права человека», 
«Гражданский контроль») и Виталий 
Черкасов («Агора»),  в  ЛИУ-4 —  
Сергей Быковский и Леонид Крикун 
(«За права человека», «Гражданский 
контроль»).

В ИК-1 работа ведется по шести за-
ключенным, которые пожаловались на 
пытки, в ИК-7 —  по семи заключенным, 
в ЛИУ-4 —  по пяти заключенным.

Было написано одиннадцать заявле-
ний о преступлениях в Следственный ко-
митет и прокуратуру. Адвокатами также 
были составлены и направлены десятки 
сопутствующих жалоб (на недопуск за-
щитников с камерами и диктофонами, 
на неоказание медицинской помощи, 
на непредоставление заключенным 
переводчика, на попытки обыска адво-
катов и т. п.)

На эти жалобы были получены от-
писки. По заявлениям о преступлени-
ях получены отказы в возбуждении 
уголовных дел. Позднее прокуратура 
Карелии отменила четыре отказа, однако 
Следственный отдел по городу Сегежа 
вынес новые, аналогичные отказы.

Знакомиться с материалами проверок 
адвокатам не дают, и это делает невоз-
можным обжалование данных отказов 
в суде.

По одному из заключенных из коло-
нии ИК-1 адвокату Константину Маркину 
удалось добиться перевода в Санкт-
Петербург для лечения. Это связано со 
значительным ухудшением здоровья дан-
ного заключенного после перенесенных 
в Карелии пыток.

Благодаря тому, что карельские ко-
лонии регулярно посещают адвокаты, 
физические истязания в отношении за-
ключенных в настоящее время прекра-
тились. На заключенных продолжает 
оказываться психологическое давление, 
в частности холодом и громкой музыкой, 
им угрожают.

Особенно подвергаются издева-
тельствам люди, которые пожаловались 
на пытки уполномоченному по правам 
человека Татьяне Москальковой, от них 
требуют отказаться от жалоб.

ЛИУ-4: медицинская 
процедура «дыба»

Адвокатский опрос 
Примерина Петра 
Геннадьевича, 
проведенный адвокатом 
Крикуном Л.Л. 27.12.2016

В ФКУ ИК-7 содержался с 15.06.2015. 
В связи с содержанием в камерных усло-
виях с осени 2015 года начали отекать 
ноги, болит желудок, головные боли. 
В связи с неоказанием мне надлежащей 
медицинской помощи 08.06.2016 мной 
на имя прокурора и в суд была написана 
жалоба. В жалобе мной обжаловались 
действия Теремицкого В.С. (или С.В.), 
являющегося начальником медицинской 
части ИК-7, который в ответ на мою 
жалобу на плохое самочувствие отвечал 
мне: «Не сдохнешь. А сдохнешь —  рань-
ше домой поедешь»

<…> 18–19.06.2016 мне сделали флю-
орографию, после чего с подозрением 
на туберкулез меня отправили в ФКУ 
ЛИУ-4 этапом в вагоне с лицами, боле-
ющими туберкулезом. При содержании 
в ФКУ ЛИУ-4 в карантинной камере 
я получал воду для питья в пластиковых 
бутылках, используемых более одного 
раза и не обрабатываемых после ис-
пользования другими осужденными.

В ФКУ ЛИУ-4 с 22.06.2016 по 
04.07.2016 у меня брали анализы, 
04.07.2016 врачом Юлией Сергеевной 
мне был поставлен диагноз «верхний 
правосторонний туберкулез, группа 
ГДУ1А», после чего мне была назначе-
на тубтерапия. В результате примене-
ния тубтерапии у меня начали отекать 
ноги, начались проблемы с давлением, 
началось обострение гепатита С. 17 или 
18.10.2016 в связи с существенным ухуд-
шением здоровья я был переведен на 
стационарное отделение ЛИУ-4, оттуда 
в связи с отсутствием врачей-специа-
листов, кроме занимающихся лечением 
туберкулеза, 28.10.2016 я был этапом 
отправлен в ФКУ ЛПУ РБ2 (больница 

на Медведке) также с больными тубер-
кулезом.

В период времени с 28.10.2016 по 
05.11.2016 у меня брали анализы, по 
результатам которых было установлено, 
что туберкулеза у меня нет. 04.11.2016 на 
приеме-сдаче смены с 8.30 до 9.00 мной 
сотруднику принимающей смены, ве-
роятно, помощнику дежурного по учре-
ждению, под запись его видеорегистра-
тора были переданы жалобы прокурору 
и уполномоченному по правам человека. 
В жалобах я указывал на систематиче-
ское применение без надлежащих к тому 
оснований сотрудниками ИК-7, ЛИУ-4 
физической силы и спецсредств, психо-
логического давления с целью унижения 
и подавления воли.

05.11.2016 заместитель начальника по 
БиОР ЛПУ РБ2 майор Андреев Е. в при-
ватной беседе стал угрожать мне небла-
гоприятными последствиями, в случае 
если я не прекращу подавать жалобы, 
после чего мне перестали оказывать ме-
дицинскую помощь и 11.11.2016 отпра-
вили назад в ЛИУ-4.

Этапом из ЛПУ РБ2 в ЛИУ-4 я был 
направлен как здоровый в общем ваго-
не вместе с подозреваемыми, обвиня-
емыми и осужденными. С 11.11.2016 
в ЛИУ-4 мне была снова прописана 
тубтерапия, от приема которой до 
18.11.2016 я отказался. С 18.11.2016 
под угрозами неблагоприятных послед-
ствий я был вынужден начать прием 
медикаментов.

В ИК-7 в отношении меня применя-
лись: 15.06.2015 меня посадили на шпа-
гат, отбили почки, икроножные мышцы 
через фанерку, били по голове ПР-кой, 
неоднократно подвешивали за связан-
ные за спиной руки на протяжении; 

с 25.06.2015 до окончания содержания 
в ИК-7 указанные выше действия по-
вторялись каждые 3–4 дня. В ЛИУ-4 23 
или 24.12.2016 меня сажали на шпагат 
в наказание за то, что я услышал пытки 
Рухтаева Артема Александровича.

Адвокатский опрос 
Рухтаева Артема 
Александровича, 
проведенный адвокатом 
Быковским С.Ю.
19.01.2017

<…> 29 декабря 2016 года в 10.00 
проходил обход с участием начальни-
ка колонии Бондаровичем Кириллом 
Ивановичем и его заместителями. Когда 
открылась дверь в камеру, я задал во-
прос начальнику медчасти по поводу 
питания: «Почему мне не выдают мо-
локо и творог? Ведь мне в связи с моим 
заболеванием эти продукты положены 
и жизненно необходимы». Она подтвер-
дила, что эти продукты мне положены. 
Далее я задал вопрос начальнику психо-
логической лаборатории: «Когда меня 
снимут с учета членовредительства, 
так как основания в настоящее время 
отсутствуют?» Начальник пообещал 
разобраться в этой ситуации.

После этого начальник колонии 
сказал, что я не делаю уборку. На это 
я сказал, что не мог убираться, так как 
19 декабря 2016 года меня сильно изби-
ли, и я физически не мог производить 
уборку 22 декабря 2016 года. После этого 
мне дали 15 суток ШИЗО. На вопрос, за 
что в ШИЗО, я ведь ничего не сделал, 
мне ответили, что я выражался некор-
ректно и с оскорблением. Считаю, что 
меня отправили в ШИЗО за то, что 
я прошу администрацию и задаю вопро-
сы по улучшению условий, которые мне 
положены по закону.

30.12.2016 безосновательно меня 
перевели в ШИЗО, в холодную камеру 
№ 10. В данной камере невозможно 
находиться, так как температура очень 
низкая. После нахождения в этой камере 
через сутки я сильно заболеваю.

Также хочу сообщить, что админис-
трация готовится к приезду комиссии, 
которая будет осуществлять проверку 
ЛИУ-4. В связи с этим меня 18 января 
2017 года безосновательно и умышленно 
поместили в отряд стационарного на-
блюдения. Администрация считает, что 
комиссия не пойдет в стационар, так как 
там находятся больные с тяжелыми забо-
леваниями, и я не смогу рассказать всю 
правду о пытках, издевательствах, избие-
ниях и отсутствии положенного питания.

Адвокатский опрос 
Мгояна Миши Хдровича, 
проведенный адвокатом 
Камакиным М.И. 
21.12.2016

СВИДЕТЕЛЬСТВА

«Я не смогу рассказать 
издевательствах, 
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<…> В декабре 2011 года меня эта-
пировали в ФКУ ЛИУ-4 УФСИН РФ по 
Республике Карелия с подозрением на 
туберкулез.

Примерно месяц меня не трогали, 
а в январе 2012 года пытки возобновились. 
В ЛИУ-4 меня подвешивали на дыбе за на-
ручники, руки заведены за спину, в камере 
№ 10 ШИЗО —  на металлическом штыре, 
который крепит нары.

Продолжительность подвешивания 
на дыбе в ЛИУ-4 составляла от 1 часа 40 
минут до двух часов. На крики и мольбы 
о помощи охранники не реагировали. 
Снимали, только когда я терял сознание 
и слюна текла изо рта. Подвешивали 
меня на этой дыбе с января 2012 по май 
2016, всего раз 6 или 7.

Ежедневно два раза в день меня пыта-
ли, принудительно сажая на шпагат. Если 
сотрудники колонии видят, что пытка 
растяжкой не причиняет значительную 
боль, то они бьют резиновым молотком 
зеленого цвета через резиновые тапочки 
по стопам. Эта пытка по времени продол-
жается примерно 20 минут до той степе-
ни, чтобы я не мог стоять самостоятель-
но. Эта пытка ко мне применялась 2–3 
раза в неделю с января 2011 года по май 
2016 года. И хотя уже полгода эта пытка 
ко мне не применяется, у меня до сих пор 
болят стопы и мне тяжело ходить.

Также ко мне и другим заключен-
ным применялась следующая пытка, 
унижающая человеческое достоинство: 
заключенного выводили в коридор, при-
казывали раздеться догола, после чего 
сбивали с ног, и лежащего голого челове-
ка били ногами. Эта пытка продолжалась 
минут 10–15, после чего наступала оче-
редь следующего заключенного, который 
находился в соседней камере.

ИК-7: пытки в ответ
на жалобы

Адвокатский опрос 
Нагоева Мурата 
Зауровича, проведенный 
адвокатом Камакиным 
М.И. 19.12.2016

3 ноября 2016 года ко мне приходил 
уполномоченный по правам человека 
РФ Татьяна Москалькова. После встречи 
и разговора с Т. Москальковой на меня 
оказывали давление с целью отказа от 
моих показаний.

В ночь на 4 ноября 2016 года ко мне 
в камеру № 1 пришли несколько чело-
век, меня вывели в кабинет начальника 
колонии. В этом кабинете находился 
человек, который представился со-
трудником ФСИН. Этот человек по-
требовал от меня забрать мое заявление 
о преступлении, которое я направил 
в адрес полиции. В случае если я не 
выполню требование, он угрожал мне 
тем, что после проверок режим на зоне 
ужесточится и будет гораздо хуже, чем 
раньше; если я освобожусь, то осво-
божусь инвалидом; что мне напишут 
такую характеристику, что я и 10 суток 
на свободе не отгуляю, в характеристи-
ке укажут, что я склонен к экстремизму 
и подбиваю осужденных к экстремист-
ской деятельности.

После этого 5 ноября 2016 года меня 
вывели в кабинет начальника и под ви-
деокамеру заставили отказаться от дан-
ных мною ранее показаний. Также меня 
понуждали сообщить под камеру о том, 
что о случаях побоев мне неизвестно, 
что в лагере порядок, и пытки, насилие 
и побои отсутствуют.

Адвокатский опрос 
Шургая Кобы Шалвовича, 
проведенный адвокатом 
Камакиным М.И. 
19.12.2016

12 декабря 2016 года я передал адво-
кату Черкасову В.В. заявление с прось-
бой передать это заявление в компе-
тентные органы. Заявление содержало 
просьбу привлечь лиц к уголовной 
ответственности и содержало сведения 
о совершении в отношении меня пре-
ступлений насильственного характера.

Меня избивали два раза в день 
(каждую пересменку) на протяжении 
более девяти месяцев. В результате 
систематических избиений мне нане-
сены следующие повреждения: слома-
ли ребро в грудной клетке, повредили 

позвоночник, обе лопатки, повреди-
ли уши, желудок, повредили ноги. 
Опухоль на ноге до сих пор не спадает, 
разорван пах путем принудительного 
растягивания на шпагат.

Истязания продолжались с 13 мая 
2015 года по 14 февраля 2016 года 13 де-
кабря 2016 года на встрече с адвокатом 
Черкасовым В.В. мне от адвоката стало 
известно, что мое заявление у адвоката 
изъяли сотрудники ФСИН. 14 декабря 
2016 года меня вызвал начальник ФКУ 
ИК-7 Коссиев С. Л. и вернул мне мое 
заявление, также он пообещал доба-
вить мне к сроку минимум полтора года 
лишения свободы.

В вышеуказанный период побои 
и истязания проходили следующим 
образом: меня два раза в день выводили 
в коридор для проверки, ставили лицом 
к стене на растяжку, требовали, чтобы 
я доложил фамилию, имя, отчество, по 
какой статье привлечен, начало и ко-
нец срока заключения, кто дежурный 
по камере. Этот промежуток доклада 
снимали на видеокамеру.

Затем видеокамеру отключали 
и начинали истязать. Принудительно 
сажали на шпагат, руками раздвигая 
ноги, разрывая паховые связки, ногами 
и руками избивали, стараясь не остав-
лять следов. После или во время по-
боев и истязаний заставляли кричать, 
докладывая заново много раз, каждый 
следующий раз все громче и громче.

Такие истязания продолжались 
значительное время, пока я не начи-
нал терять сознание. Также я слышал 
крики в коридоре других заключенных, 
когда очередь доходила до их проверки. 
Само ожидание этой проверки и все, 
что с ней связано, доставляло мучи-
тельную боль.

Aдвокатский опрос 
Гелисханова Зелимхана 
Исаевича, проведенный 
Кутузовой А.С. 17.11.2016

Я прибыл отбывать наказание 
в ИК-7 УФСИН РФ по Республике 
Карелия в 2012 году из г. Москвы. 
Поскольку я отказался вступить в неза-

конную организацию СДиП («Секция 
дисциплины и порядка»), заместитель 
начальника на тот период Коссиев С. 
Л. удерживал меня несколько месяцев 
незаконно в штрафном изоляторе. На 
протяжении всего 2012 года я подвер-
гался издевательствам и пыткам со 
стороны сотрудников исправительного 
учреждения, а в частности, меня подве-
шивали за руки к решетке в наручниках 
(на 1–1,5 часа), растягивали на шпагат 
(хватали за туловище и тянули в разные 
стороны до разрыва связок в ногах), 
причиняли телесные повреждения раз-
личной степени тяжести.

<…> Я сообщал об указанных 
фактах неоднократно вышестоящим 
должностным лицам системы орга-
нов УФСИН по Республике Карелия, 
а именно подполковнику Ефремову, 
полковнику Тереху. Кроме того, при 
выездных проверках органов прокура-
туры мне удалось в нескольких случа-
ях сообщить прокурору Храпченкову 
и его помощнику о данных наруше-
ниях.

<…> Результата от заявлений о пре-
ступлениях я не получал, пытки не 
прекращались, должностные лица 
исправительного учреждения к ответ-
ственности не привлекались.

<…> 10.03.16 я вернулся в ИК-7 
УФСИН России по РК для дальней-
шего отбывания наказания. 11.03.2016 
во время обеда состоялся обход с уча-
стием начальника колонии Коссиева 
С.Л., в ходе которого начальник в гру-
бой форме поинтересовался у меня, 
почему я не ем в обед. Я ответил, что 
я не ем из-за того, что в еде содержится 
свинина. На указанный довод началь-
ник ответил, что я буду есть все, что 
мне дадут. Данная фраза носила в себе 
угрожающий тон. Далее начальник 
обратился к инспекторам с указанием 
«научить меня есть». Во время вечер-
ней проверки 11.03.2016 меня начали 
пытать посредством растягивания на 
шпагат. После окончания проверки 
я зашел в камеру и разрезал себе вены 
на руках и живот с целью совершить 
суицид.

<…> 08.11.2016 в нашу колонию 
с проверкой приехали правозащит-
ники из Москвы (Совет по правам 
человека при президенте), которые 
опрашивали заключенных, в том чи-
сле и меня. Я вышел на личную беседу 
с двумя правозащитниками и расска-
зал им, что здесь творится. После мо-
его обращения ко мне через два дня 
приехал прокурор (помощник), через 
которого я смог передать заявление 
в Следственный комитет по фактам 
незаконного применения физической 
силы (злоупотребления/превышения 
должностных полномочий) сотрудни-
ками ИК-7 УФСИН России по РК.

Публикация 
подготовлена 

Анастасией ЗОТОВОЙ
и Юлией ПОЛУХИНОЙ

на основе докладов 
общероссийского 

общественного движения 
«За права человека» 

и фонда «В защиту прав 
заключенных»

 всю правду о пытках,
 избиениях...» Публикуем адвокатские опросы заключенных Публикуем адвокатские опросы заключенных 

«пыточных колоний» Карелии«пыточных колоний» Карелии
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Со времени выхода указа, 
положившего начало 
Большому террору, прошло 
80 лет. За это время 
в поселке Аджером, где 
в 1937 году было открыто 
одно из самых больших 
в Республике Коми 
отделений ГУЛАГа, спилили 
вышки, повесили занавески 
на месте решеток, 
обклеили розовыми обоями 
тюремный изолятор, 
наладили сбор грибов 
на лагерных кладбищах 
и включили историю 
лагеря в школьный курс 
краеведения. Обжили 
ГУЛАГ.

К 
огда замглавы район-
ной администрации 
Александра Барановская 
переехала в здание быв-
шей лагерной конторы, 
стало ей тревожно.

— Ночью тихо, — 
вспоминает она, — и вдруг 

ступени скрипят, будто кто-то по лестнице 
спускается. Выхожу — нет никого…

Барановская — человек пришлый, сон 
коренных жителей Аджерома духи умер-
ших не тревожат: суеверий в поселке нет, 
громких преступлений не помнят, а само-
убийства если и случались, то, как здесь 
говорят, «по синей волне» (т.е. спьяну).

Конечно, интернатские дети любят 
страшилки про то, как бродят ночами по 
коридорам призраки заключенных (ин-
тернат занял три корпуса бывшей лагер-
ной администрации), но это же дети. Да и 
интернат коррекционный.

В воспоминаниях местных лагерь 
предстает малозаметным, мирным и по-
чти идиллическим местом. «Был он и 
был, — говорят местные. — Словно завод». 
Зато старожилов — лагерных охранни-
ков — помнят пофамильно: Мельников 
мог стрельнуть по безоружной колонне 
заключенных; жена Никулина всегда лезла 
вперед в магазинах («Что мне с вами, ур-
ками, в очереди стоять?»), а из Краюхина 
получился отличный участковый: «У него 
всегда при себе водка во фляжке была и 
соленый огурец в кобуре».

В Аджероме охранников называют 
«стрелки». «Потому что они расстрелива-
ли», — объясняют все. Кажется, немного 
гордятся.

Лагерным поселок Аджером на юге 
Республики Коми в 50 км от Сыктывкара 
был около 20 лет. Первых ссыльных 
выгрузили здесь, на необитаемом бе-
регу реки Вычегды, в октябре 1932-го. 
Жили в землянках — следы пяти до сих 
пор видны в лесу. Валили лес, строили 
бараки. К весне ссыльных было уже не-
сколько тысяч.

Людей везли из Прибалтики, Польши, 
Финляндии. Летом 1937-го рядом с по-
селками ссыльных открыли Локчимский 
исправительно-трудовой лагерь. Жители 
соседних сел рассказывали, как мимо них 
в верховья реки Локчим шли бесконечные 
колонны зэков. Обратно не возвращались.

Столицей лагеря с администрацией, 
бухгалтерией, больницей, складами, до-
мами лагерного начальства и даже собст-
венным аэродромом стал поселок Пезмог 
(в 1976-м его переименовали в Аджером).

Сейчас Аджером — тихий поселок 
вдалеке от больших трасс. Число жите-
лей — около тысячи человек — не меняется 
несколько десятков лет. Главные рабочие 
места — бюджетные: школа, интернат, 
администрация. Мужчины вербуются на 
заработки на Север, дети уезжают учиться 
в Сыктывкар.

Поселок вырос из лагеря в прямом 
смысле. Больше половины жителей — по-
томки заключенных, ссыльных и лагерной 
охраны. Бараки, лагерная больница, адми-
нистрация и тюрьма теперь — квартиры, 
дачи и жилые дома. Сохранились даже 
топонимы: «агробаза» (здесь заключенные 
растили картошку и помидоры), «шан-
хай» (тут ютились в бараках ссыльные), 
Кремль (здесь жил лагерный начальник), 
«аэродром»…

Когда едешь в Аджером, ожидаешь 
встретить полуразрушенные бараки и 
мрачные лагерные руины. На деле лагер-
ные «мазанки» — обмазанные известкой 
дома — давно покрыли сайдингом, остатки 
заборов и вышек растащили на дрова. И 
если ГУЛАГ, определивший облик Инты 
или Воркуты, прочитывается в их архи-
тектуре не меньше, чем в их архивах, то 
Аджером скрыл лагерное прошлое за све-
жей побелкой, дровяными сараями, ого-
родами, пестрыми обоями и цветочными 
клумбами. Загородился от него сельским 
уютом. Не уничтожил его, а прикрыл, об-
жил и обогрел, как новые жильцы обжи-
вают брошенные когда-то дома.

Свой крест

Аджеромская школа стоит не на ко-
стях. Это первое, что вам скажет любой 
учитель. Мол, все говорят, что школа у 
нас на костях, но лагерное кладбище 
аж в 300 метрах, а что мальчишки че-
реп нашли — так это вообще на другой 
стороне поселка случилось.

Историю ГУЛАГа в школе проходят 
на уроках языка коми и в рамках кур-
са краеведения. Ведет курс Зинаида 
Ивановна, которой «эту тему», как она 
говорит, навязали. Вместе с ней навя-
зали и летнюю практику — 70 часов 
работ, за которые школьники получают 
по 1500 рублей из бюджета районной 
администрации и сыктывкарского 
фонда «Покаяние». Этим летом в рам-
ках практики мальчики починяли забор 
и красили спортзал. А девочки ходили 
по домам, собирали воспоминания о 
ГУЛАГе.

— Что вы им на уроках говорите? — 
спрашиваем Зинаиду Ивановну.

— Ну что сидели тут без вины ви-
новатые. А почему сидели — это вам 
на уроках истории в 9-м классе скажут.

— А Солженицына дети читали?
— На литературе, может, и читали, 

только зачем? — вскидывается Зинаида 
Ивановна. — Антоныч говорит, что про 
наш Локчимлаг у Солженицына — все-
го одна фраза.

Память о репрессиях в Аджероме во-
обще делегирована Антонычу. Директор 
Дома пионеров поселка Корткерос 
(соседнего с Аджеромом райцентра) 
Анатолис Антанас Смилингис, для 
местных — Антоныч — аджеромский 
Солженицын и Горбачев в одном лице. 
Родителей Смилингиса депортирова-
ли в Пезмог из Литвы в 1941-м, когда 
Анатолису было 14. Уже 60 лет он соби-
рает информацию о лагерях, последние 
20 — заставляет о них говорить.

Мы встречаемся с Антонычем в 
Доме пионеров. Он разворачивает бес-
конечные папки с фотографиями бара-
ков Локчимлага, записями интервью 
бывших сидельцев, картами лагпунктов 
и кладбищ…

За 70 лет Смилингис пешком исхо-
дил всю Коми, видел остатки лагерей 
и спецпоселений, слушал рассказы 
лагерников, нанес на карту около 50 
забытых лагерных поселков и больше 
20 захоронений (в архивах ФСБ эти 
сведения закрыты до сих пор).

— Много ли кладбищ осталось? — 
спрашиваем мы.

— Конца не будет, — спокойно го-
ворит он.

Н а  м е с т е  б е з ы м я н н ы х  м о г и л 
Антоныч установил 16 крестов, первый 
из них — на кладбище Второго участ-
ка, поселка ссыльных, где жил сам. К 

администрации района не обращался: 
нашел в металлоломе две толстые тру-
бы, сварил крестом…

— А табличку на кресте как сдела-
ли? — спрашиваю из вежливости, но 
Смилингис вдруг теряется.

— Понимаете… у нас тут ракеты с 
Плесецка падают. Ну и это… В общем, 
это из космоса металл.

Заниматься поиском кладбищ 
Антоныч не собирался. Просто лет 10 
назад незнакомый москвич попросил 
его найти могилу отца, похороненного 
на лагерном кладбище около поселка 
Нидзь.

— Звоню знакомым из Нидзя, спра-
шиваю: кладбище у вас есть? — вспо-
минает Смилингис. — Есть, говорят, 
только там песчаный карьер. Приехали, 
видим: карьер, яма, экскаваторы и на 
песке — человеческие кости.

Дальше Смилингис сам выкапывал 
из песка кости и черепа, ходил в мест-
ную администрацию, заклинал остано-
вить работы. Останки захоронили, но 
через несколько месяцев выяснилось, 

что часть костей вместе с песком вывез-
ли в поселок Усть-Локчим, где они все 
лето пролежали на улице перед клубом. 
Теперь Смилингис ищет кладбища сам.

— А нужны вам эти могилы? — про-
воцирую я. Антоныч молчит.

— Я пацаном на Втором участке 
работал, — медленно говорит он. — 
Привезли к нам ссыльных иран-
цев. Старики сгорбленные, худые. 
Начальник смены говорит: отведешь 
на делянку, покажешь, как валить лес. 
Веду их километр по снегу — еле-еле 
идут. Четыре человека, один топор, 
одна пила. Привел, спилил сухостой, 
развел костер, показал, что как… 
Сказал: вечером приду принимать. 

А вечером иду — и чувствую, что-то не 
так. Тревога у меня. Подхожу поближе: 
ни костра, ничего… А они как сидели — 
так и сидят. Ни полена в костер не под-
кинули. Долго мне потом снилось, как 
я, пацан, прихожу принимать — а они 
мертвые сидят.

Могилы своих родных Смилингис 
не знает: отца расстреляли в 41-м под 
Красноярском, мать через год умерла 
где-то в Коми.

Ямки и бугорки

Как-то в начале 90-х аджеромец 
Николай Андреевич пошел на огород 
сажать картошку. «Смотрю, — гово-
рит, — а посреди огорода оградка и 
крестик». Оказалось, приезжали вну-
ки ссыльной, огородили бабушкину 
могилу…

Умирали в Локчимлаге много. Если 
верить архиву НКВД, в 1939 году здесь 
было 26 242 заключенных, в 1941-м — 
только 10 269, хотя все это время этапы 

продолжали приходить. Как посчитал 
Смилингис, 8 кубометров древесины 
стоили одну человеческую жизнь.

Захоронения были групповыми: 
круглые ямы посреди вырубленного 
лагерниками леса. Пока яма не за-
полнялась, ее прикрывали ветками, 
потом закапывали. Старики помнят, 
как их матери ходили в лес и украд-
кой присыпали торчащие ноги и руки 
землей.

Пока что Антоныч нашел 10 клад-
бищ Локчимлага. Начинаются они 
сразу за поселком, так что леса вокруг 
кажутся изрыты ямами. Лет 70 назад на 
месте ям были холмы, но земля осела, 
слежалась, могилы провалились.

Побег  

Анатолий СмилингисАнатолий Смилингис

невозможен
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Про ямы в лесах вокруг Аджерома 
знают все. Мнения расходятся только 
в двух пунктах. Пункт первый: расстре-
ливали в лесах или только хоронили 
умерших (большинство уверено, что 
расстреливали). Пункт второй: можно 
ли собирать в ямах грибы и ягоды, или 
надо идти в дальний лес? Большинство 
собирает.

Вопрос про грибы — принципиаль-
ный. Летом полпоселка высыпает на 
трассу продавать собранные в лесу белые, 
маслята, бруснику и морошку. Морошка, 
правда, растет за 20 км от поселка, поэ-
тому выходить за ней принято в три часа 
ночи. Зато хорошие деньги: 30 рублей за 
стакан.

— Мы с детства знали: где кладбища — 
там ямки. Где ямки — там сыро и самые 
маслята, — говорит школьная библиоте-
карь Людмила Жемалетдиновна. — Иду 
по грибы и всегда себе говорю: «Ну, не-
знакомый человек, что ты мне сегодня 
дашь?» Только я эти грибы всегда про-
даю, сама не ем.

— Да ладно, — удивляется учительни-
ца Галина Ивановна. — Это же дар!

— На костях-то?
— Ну и что! С того света — нам.
Смилингис долго водит нас по лесу, 

показывает старые землянки, места рас-
стрелов, обходит старые мшаные ямы. 
Поднимаются узкие молодые сосны, 
шелестит нежный березовый подлесок, 
косо падает солнце на густой, жесткий 
ягель… Я вдруг понимаю, что лес рос 
вместе с кладбищем, первые ямы поя-
вились на свежих лесоповалах, сосны 
поднимались из земли одновременно с 
тем, как уходили в нее неупокоенные, 
неоплаканные тела.

Но — парадокс — здесь, где смерть 
должна быть растворена в жизни, сплете-
на с ней, как корни сосен с безымянны-
ми могилами меж них, — она оказалась 
выброшена из нее, забыта, поросла побе-
дительным мхом. Кладбища выключены 
из поселковой топографии, а смерть — 
выключена из жизни, из мысли, из памя-
ти. Люди, приехавшие в Аджером в 60-х, 
еще помнят редкие кресты и оградки по-
среди леса — могилы ссыльных. Сейчас 
могила с крестом и оградой всего одна. 
Остальное — просто лес.

В Кремле
Кремль стоял в самом центре лагеря. 

Кремль был окружен двойным частоко-
лом из бревен. Наверху частокола тор-
чали пики, между частоколами бегали 
цепные собаки. 20 зон было в Коми ССР, 
и все они подчинялись этому Кремлю. 
Бывало, прискачет из Кремля стрелок 
(лагерный охранник. — Е.Р.) на белом 
коне, заберет с собой человека — и не 
вернется человек тот уже никогда…

Здание, породившее столько мифов, 
построили в 1932-м для семьи начальни-
ка лагеря. Когда лагерь закрылся, там 
сделали детский дом, затем общежитие 
для школьных учительниц, большую 
коммуналку, и к 80-м практически бро-
сили.

— Казалось, вот-вот упадет дом. 
А когда ремонт стали делать, муж балки 
пилил — прямо искры летели, будто они 
железные.

Мы сидим у хозяйки Кремля Веры 
Вячеславовны Кутькиной. Теперь ста-
рый дом кажется пристройкой к новому, 
выстроенному Кутькиными за эти годы. 
На заднем дворе — кролики, козы и 
куры. На лужайке перед домом — акку-
ратный огород и целый фонтан.

Кремль стоит на холме, перед стари-
цей реки Вычегды, на самом высоком 
месте поселка. Раньше от дверей к воде 
вела дощатая, давно сгнившая лестница.

— Вода была высокая, рыбы мно-
го, — рассказывает Кутькина. — Говорят, 
200 граммов хлеба этим, как его, заклю-
ченным, давали, и еще рыбную похлеб-
ку. И каждую ночь стреляли! И там вон, 
в лесу, хоронили.

Еще Вера Вячеславовна слышала, 
что в соседнем доме жил персональный 
извозчик начальника лагеря, а когда к 
офицерам приезжали жены, они вместе 
катались по реке на лодочках. У жен 
были белые кружевные зонтики, длин-
ные платья и носочки с оборочкой. Вера 
Вячеславовна даже ищет в семейном 
альбоме фото таких же белых носочков, 
но не находит и покорно вздыхает: «У 
нас-то носили попроще. Это у офицеров 
был люкс».

…Я долго сижу на холме у реки. С 
30-х уровень воды упал, и сквозь тину 

проглядывают призраки топляков. 
Овраг вырос, на склоне выступили на-
ружу скрюченные, хищные корни сосен. 
На другом берегу начинаются залив-
ные луга, Кремль словно нависает над 
ними, и я вдруг понимаю, что в основе 
планировки лагерного поселка лежит 
матрица дворянской усадьбы; новое че-
кистское дворянство выстраивало свой 
мир по привычной, уничтоженной, но 
не исчезнувшей схеме: парк, парадный 
спуск к воде, дома крепостных стрелков 
вокруг…

На ночь Вера Вячеславовна остав-
ляет нас у себя. В спальне начальника 
лагеря летом гостят ее внуки, поэтому 
теперь здесь розовые обои с котятами, 
плюшевые игрушки, календарь с кро-
ликами… Сумерки в комнате кажутся 
красными, наверное, от шторы.

— Послушайте, — не выдерживаю 
я. — А вы помните, что подумали, когда 
узнали, что будете жить в доме началь-
ника лагеря?

— Помню, — из красной дымки от-
кликается Кутькина. — Какое счастье, 
что у меня теперь есть собственный дом.

Спится в Кремле хорошо. Душно, 
правда. И комары.

Тюрьма-изолятор

Н а  в х о д е  в  г о с т и н у ю  в  д о м е 
Сюткиных висит гирлянда из разно-
цветных бусин. Она переливается на 
свету, покачивается, бликами разбега-
ется по дивану, коврам, розовым обоям 
и картине Репина «Три богатыря».

— Дверь тут была, — Александр 
Авенирович Сюткин небрежно отдер-
гивает гирлянду. — С глазком. Вон, на 
косяке крюк, видите? Туда щеколда 
крепилась. Общая камера здесь была.

— А на кухне?
— Какая кухня, это следственный 

изолятор!
Но больше всего Сюткин гордится 

своей спальней: «Это камера-одиночка. 
Отсюда уводили и, говорят, больше не 
приводили».

В здание бывшей тюрьмы Алек-
сандра привезли в 61-м году, ребенком. 

Когда в конце 50-х его бабушка-ссыль-
ная переехала сюда, на столах еще ле-
жали толстые папки со следственными 
делами.

— Меня всё спрашивают: не страш-
но ли тебе тут? — говорит Сюткин. — 
Так я ведь не присутствовал, когда здесь 
сидели. Жил и жил. Нет, я не спорю, 
наверное, выносили груз-200. От голо-
да, холода… Думаете, кормили их тут?

О прошлом Сюткин немного жале-
ет: «Была у нас и лесная промышлен-
ность, и мелиорация, и совхоз». Теперь, 
когда работы в поселке нет, Сюткин, 
как и половина здешних мужчин, ездит 
на заработки на Север.

— Нефть-газ, — зло объясняет 
он. — Держат одни бандиты. Нахапали 
в 90-е…

— Саш, ты осторожнее, — выгля-
дывает из кухни его жена, учительница 
Елена Ивановна. — Сейчас такое вре-
мя, за эти слова могут и…

— Да ладно, я свою жизнь про-
жил, — отмахивается муж. Но про вре-
мя, похоже, согласен.

— А сталинисты в Аджероме есть? — 
спрашиваем.

— Ой, у нас таким не интересуют-
ся, — удивляется Елена Ивановна.

— Единовластие тут, — соглашается 
Александр Авенирович. — Митингов не 
бывает. И этих ваших, московских, нет. 
Ну, националистов.

— Да у нас вообще никакого очага 
культуры, — вздыхает Елена Ивановна.

На чердаке дома отчаянно пахнет 
смолой, накаленным на солнце дере-
вом, пылью. Падает в слуховые окна 
теплый вечерний свет, обтекает печные 
трубы…

— Вон их, труб, сколько, по печке 
на каждые две камеры, — взмахивает 
рукой Сюткин. — Сюда гляньте.

На тяжелую деревянную балку 
над печной трубой падает солнеч-
ный луч. «Печь сложена: бригадир 
Игнатова, печники Мерилин и Лазарев. 
7.09.1938» — читаем мы.

Продолжение материала
Елены РАЧЕВОЙ и

Анны АРТЕМЬЕВОЙ (фото) —

Как сегодня живут люди Как сегодня живут люди 
в сталинском лагерев сталинском лагере
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Сцены из семейной 
жизни

…На старых черно-белых фотографи-
ях в альбоме Генераловых — счастливые 
сцены семейной жизни. Уютные тетки в 
пуховых платках улыбаются фотографу, 
два пацана в ушанках солидно опираются 
на ружья. Сухой большеносый старик с 
лохматыми бровями держит на руках очень 
закутанного, круглого от одёжек внука. Тот 
же старик с женой, насупившийся и серди-
тый. То ли выражение лица действительно 
злобное, то ли мне уже кажется…

— Ну что недобрый он был — это 
точно. Нас-то, мелких, мог и отшлепать, 
а жену, наверное, гонял. Тогда это модно 
было — жен гонять, — Нина, жена внука 
Генералова, заливисто смеется.

Старший лейтенант Генералов, уве-
рены в Аджероме, отвечал за исполнение 
расстрельных приговоров.

На службу в лагерь фронтовик Иван 
Егорович Генералов попал после войны. 
Про работу дома никогда не рассказывал, 
бабушка при таких вопросах резко глохла 
и переводила тему. «А отец и сам ничего не 
знал», — уверен внук Генералова Алексей. 
Он хорошо помнит, что деда не любили. 
На него отношение поселковых к деду не 
перешло.

После закрытия лагеря Генералов стал 
лесником. Держался независимо, ходил по 
лесам один. «Словно звало его что-то», — 
сплетничают в Аджероме. И охот ничье 
ружье у него было странное. Говорили, 
слишком длинное, словно бы не на зве-
ря. А зимой 1997-го 83-летний Генералов 
ушел.

Искали его четыре дня, прочесали все 
ближние леса, но нашли уже в сорока ки-
лометрах. Обе ноги у старика были обмо-
рожены, пришлось ампутировать. Умирал 
он, говорят, тяжело. На расспросы родных 
отвечал, что позвали его в лес фронтовые 
друзья.

По три рубля

Девять утра, окраина Аджерома. На 
пути к лагерному кладбищу натыкаемся 
на огромную яму. Внутри — куст ржавой 
металлической ленты, вокруг — человек 
семь: пиво, водка, закуска, лопаты…

— Ты гля, чё нашли, каждая — два кило!
Копатель Володя показывает тележку, 

заваленную проржавевшими, покрытыми 
землей звеньями тракторных гусениц. На 
ощупь звенья шершавые, холодные и тя-
желые, действительно два кило. Еще в тач-
ке куски трубы и той самой металлической 
ленты. В общем, удачное получилось утро.

— Это еще что, — отмахивается Воло-
дя. — Тут везде металл! Здесь же лагерь был, 
знаешь? Пошли в лес, могилы покажу!

Копают ребята круглый год, конеч-
но, когда не собирают грибы и не пьют. 
Подработать можно, но на жизнь не хва-
тает, большую часть «лагерного металла» 
снесли в скупку еще в 90-е, а проволоку 
разобрали еще раньше: огороды обнести.

— Да чё той проволоки-то. Знаешь, 
сколько на килограмм нужно? Это ж про-
сто… — Володя пытается подобрать сло-
ва. — Лагерное наследие, а не металлолом.

В Аджероме лагерное наследие при-
нимают по 3 рубля за кило. Зато в рай-
центре, соседнем селе Корткерос — уже 
по 5 рублей.

Лагерная больница

Дом Валентины и Василия Вокуевых — 
на окраине «шанхая», памятник — сразу за 
их огородом. Смилингис уверен, что рань-
ше в доме Вокуевых была лагерная боль-
ница, но Валентина не согласна: «Зубной 
врач тут был. Где у нас спальня — там жил. 
А где телевизор — там уже зэков лечил».

Дом Вокуевы купили после свадьбы: 
«Мы ж молодые, нам надо общаться-як-
шаться». Сделали пристройку, поставили 
кухню: «Дети как грибы пошли».

— Я в школу ходила и вижу: каждый 
день трактор за мной едет. Из школы 
иду — опять едет. Приду домой — трактор 
под окнами стоит. Я теперь думаю, Васька 
за мной подглядывал. Потому что я иног-
да разденусь, встану около зеркала — я 
ж девушка молодая — смотрю на себя… 
А занавески-то открыты.

— Следил я за ней! — тихий Василий 
Васильевич внезапно подскакивает. — Да я 
к дому близко не подходил! — он обиженно 
хлопает дверью.

— Потом танцевать меня позвал, — не-
возмутимо продолжает Валентина. — Но я 
не пошла, потому что выпивший был. «Я, — 
говорю, — с пьяными не танцую!» Он ушел, 
возвращается: «Мне парни сказали, если не 
идет танцевать — надо по морде дать». «Ой, 
— говорю, — я бы тебе сдачи дала. Знаешь, 
как я драться люблю?» Вот и живем до сих 
пор. Вась, поди сюда, поцелую!

Лагерного врача, который жил в их 
доме, Валя видела лично: семья перееха-
ла в поселок в 50-х. Детство у Вали было 
счастливым. Мама работала на вахте, Валя 
ею гордилась. «Красивая: в бушлате, с 
ружьем. Заключенные, которые остались 
здесь жить, очень ее уважали. Они овощи на 
агробазе убирали, а она на проходной про-
веряла, не вынесли ли они чего. Нащупает, 
например, что в шапке картошка, но никог-
да не выдаст».

— А не делили в поселке, кто был заклю-
ченным, а кто охранником?

— Да не-е-е! — отмахивается Валенти-
на. — Все було о-кэй.

Правда, между собой родители 
Валентины всегда разговаривали тихо: 
«Громко, — говорили, — нельзя, а то «чер-
ный ворон» придет. Уши везде есть». Мне 
четыре годика было, а у нас радио висело — 
черное, страшное. Так я думала, радио — 
эти и есть уши».

Главной новостью по радио были побе-
ги. Пока по лесам в поисках беглых бродили 
отряды стрелков, а из псарен за агробазой 
спускали собак, местные отсиживались по 
домам. Случалось это, правда, не часто: 
бежать из Коми некуда.

Летом дети пропадали на конюшнях 
(у агробазы был свой табун). Конюх, ссыль-
ный кореец Цойхари, разрешал им ухажи-
вать за лошадьми.

— Мы каждого коня почистим, обихо-
дим, отгоним на пастбище, — вспоминает 
Валя. — Отойду подальше, чтобы Цойхари 
не видел, вспрыгну без седла верхом. И так 
классно! Пущу его в галоп, руки в стороны 
раскину — и лечу-у!

И сама уже бабушка, Валя счастливо 
улыбается, вспоминая, как летел ее конь по 
холмам и оврагам, вдоль колючей проволо-
ки, мимо бараков и вышек, далеко, далеко 
по холмам.

И имя у коня было — Нежный.

«Политические»

Каждому, с кем мы говорим в Аджеро-
ме — и жертвам репрессий, и детям их кон-
воиров, — мы задаем одинаковые, простые 
вопросы: за что люди сидели? как попадали 
в лагерь? кто в репрессиях виноват?

Ответы неразличимы.
«Политика такая была. Чтобы боялись. 

При Сталине все боялись».
«Политические они были. А за что 

сели — этого я не спрашивал. Как-то я 
безразличен был к этому. Учился, служил, 
работал».

«Лагерь организовали — вот и отправ-
ляли».

«Зачем нам спрашивать, за что? Нас не 
трогают, ну и ладно».

«Это политика! Это все политика. Мы 
не преступники, мы ничего не сделали. 
Это такой крест Господь нам дал».

Аджером до сих пор кажется придав-
ленным страхом. Не тем, при котором опа-
саешься что-то делать, — тем, что стирает 
из сознания саму мысль о возможности 
действия.

За годы в Аджероме выработался осо-
бый, лживо-уклончивый язык. Лагерные 
кладбища на нем превратились в «захо-
ронения», могилы — в «холмики» или 
«бугорки», слово «лагерь» стало простым 
топонимом, а про ГУЛАГ никогда не го-
ворят «закрылся». Только — «закончился».

Воспоминания аджеромцев о ГУЛАГе 
кажутся рассказами о такой belle epoque: 
мама была молодой, на папе ладно сидел 
офицерский китель, рядом жил добрый ла-
герник дядя Леша, дружили всем бараком, 
и по пятницам в клубе играла гармонь. 
В этом светлом, как летние ночи в Коми, 
и пронзительном, как звуки гармони, дет-
ском счастье растворяются незамеченные 
и незапомненные вышки, оцепление из 
колючки и «ямки» в лесу.

Кажется, за 70 лет в сознании людей 
произошло странное вытеснение: то, о чем 
нельзя говорить, словно перестало суще-
ствовать. Но лагерное не уничтожено, не 
вытравлено из памяти, а лишь перешло на 
какие-то другие, глубинные уровни созна-

ния и скрыто там, как дранка под свежей 
черепицей бывшей тюрьмы.

Я вспоминаю другие посмертные, 
оставленные людьми лагерные места: бал-
ки на молибденовых рудниках на Алтае с 
забытыми внутри мисками и полуистлев-
шими бушлатами. Всполохи кипрея на 
месте сгоревших бараков вдоль Вишеры. 
Брошенные шахты Воркуты. И думаю, 
что эта жизнь: уходящая, размывающая-
ся, оставляющая после себя запустение и 
руины, — гораздо честнее душного уюта 
лагерных жилищ.

Сувенир

— Вы про проволоку колючую спра-
шивали? Поехали, покажу.

Сын стрелков Евгений Глебович Власов 
везет нас к родительскому дому. «Волга» 
подпрыгивает на песчаной дороге, и на 
обочине видны рассохшиеся, выбеленные 
солнцем, поросшие ягелем доски — бре-
венчатые мостовые лагерных времен.

Посреди дома 1937 года постройки — 
неожиданно аккуратные кровати с желез-
ными спинками и высокими подушками, 
обои в крупные розы, на холодной печи — 
самовар. Кажется, вот-вот выйдет мама-
конвоир и папа-стрелок.

Раньше в соседнем доме жил отсидев-
ший 25 лет зэк Опарин, в следующем — 
лагерный стрелок Бородулькин. Общались 
по-соседски, вместе выпивали по вече-
рам. Дальше — дом Коваленко: власов-
ца, зэка, после — поселкового механика. 
В Аджероме его уважали, только с 9 Мая 
не поздравляли.

У забора, за аккуратными грядами кар-
тошки, торчит большой рыжеватый куст — 
прикрытый травой моток проволоки.

Власов дергает его из земли, как огром-
ный сорняк. Проволока упруго пружинит, 
и над грядками повисает металлический 
отзвук, будто дернули тетиву. Кажется, 
проволока проросла в почву, ушла спу-
танными корнями в землю, встроилась в 
природный круговорот веществ.

На прощание Власов отламывает нам 
ветвь куста — «на сувенир». Сверху про-
волока проржавела, истончилась, поросла 
желтоватым мхом. Но на сломе опасно и 
весело серебрится. Как новая.

Елена РАЧЕВА, «Новая»
Фото: Анна АРТЕМЬЕВА, «Новая»,

Аджером—Корткерос

Побег Побег 
невозможенневозможен

 страницы 14—15

Братья Казакевич на могиле Братья Казакевич на могиле 
ссыльной бабушки. ссыльной бабушки. 
Это единственная именная Это единственная именная 
могила на месте массового могила на месте массового 
лагерного захоронениялагерного захоронения



17 
«Новая газета» среда.

 №54    24. 05. 2017

«Р 
усь Сидящая» 
и Сахаровский 
центр запусти-
ли совместный 
проект, исчер-
пывающе ха-
рактеризующий 
нашу страну, — 

«Школа общественного защитника». Если 
предельно сублимировать смысл ШОЗ, то 
это курсы самозащиты от системы. Ведь 
как люди выбиваются в «общественные 
защитники»? А очень просто: когда что-то 
очень страшное прикасается к ним лично, 
случается с их семьей. Арестовали брата. 
Арестовали мужа. Жену, сына, отца — нуж-
ное подчеркнуть. Кто-то опускает руки, 
повторяя главную российскую мантру «от 
сумы и от тюрьмы…». Другие ввязываются 
в бой, который только поначалу кажется 
неравным и обреченным. 

Но победы бывают. И громкие победы. 
Главное — знать приемы. Которым и учат в 
«Школе общественного защитника». 

Школа колесит по стране. Среди лек-
торов, и это мне представляется особен-
но важным, есть люди, которые на себе 
испытали, как функционирует система. 
Посмотрели на нее изнутри. Отсидели. 

Самый невероятный, самый главный 
сокрушитель шаблонов среди всех лекто-
ров ШОЗ — это, мне думается, Алексей 
Федяров. В прошлом — начальник следст-
венного управления региональной проку-
ратуры, получивший типовой приговор по 
159-й статье («Мошенничество»). Ныне — 
ярый и яркий правозащитник. 

Прокурор, примкнувший к «Руси 
Сидящей», — красивый сюжет, по-моему. 

С Алексеем Федяровым мы погово-
рили про то, как тюрьма стала судьбой 
России. Понимая этот механизм, мы 
можем думать о том, как теперь нам эту 
трагическую судьбу переломить. 

— П 
ространства России 
огромны, в связи с чем 
исторически перед 
Российским государ-

ством стояла задача каким-то образом 
эти необжитые пустые территории поко-
рять, — говорит Федяров. — Эта экспансия 
государства была невозможна без привле-
чения тюремного населения. И это вообще 
характерно для империй, в том числе для 
нынешних развитых западных цивилиза-
ций. Возьмем Австралию: ведь это изна-
чально тюрьма. На этот материк выселяли 
осужденных, и все население Австралии 
первоначально состояло из осужденных и 
надзирателей. Со временем из этих людей 
и выросла новая цивилизация.

— Но если вернуться к российским реа-
лиям: очевидно, что посыл один и тот же, а 
результат разный.

— Англо-саксонская цивилизация 
иначе организована, она гораздо более 

мобильна, чем наша, она гораздо более 
приспосабливаемая к изменениям окру-
жающего мира. От психотипа населения 
действительно многое зависит. Скажем, 
колонизаторы Америки тоже вынуждены 
были привлекать дешевый труд африкан-
ских рабов. Индейцы просто не могли 
работать в качестве рабов. Африканцы 
могли, а индейцы не могли. Вот и в России 
возникла необходимость в привлечении 
на вновь осваиваемые земли нового, не-
коренного населения. Экспансия евро-
пейского населения в Сибирь началась 
в XVI веке. Тогда Сибирь была населена 
мелкими племенами. И что встречают 
европейцы, когда приходят на эти земли? 
Во-первых и в-главных — цивилизацион-
ный разрыв. Нужно заполнять эти земли 
населением, которое умеет работать на 
том цивилизационном уровне, на кото-
ром находится на тот момент Российское 
государство.

— Надо менять местных на людей дру-
гого качества?

— …и Иван Грозный проводит гран-
диозную реформу уголовно-правовой 
системы России. До этого в ходу была сла-
вянская уголовно-правовая система, в ко-
торую ситуативно оказывалось интегриро-
вано обычное право других народностей. 

Эта система стояла на принципе виры. 
Вира — это возмещение. Потерпевший 
должен быть удовлетворен. Если это кра-
жа, то виновник должен вернуть деньги. 
Если это убийство, то он должен заплатить 
кровью. Иван Грозный впервые в нашей 
истории включил в эту систему государ-
ство. С этих пор преступник должен нести 
ответственность не только перед потер-
певшими — теперь в расчет берется еще 
и общественная опасность. Преступник, 
совершая преступление, причиняет вред 
не только потерпевшему, но и государст-
ву в целом. В нашу правоприменитель-
ную практику это пришло даже раньше, 
чем в англо-саксонских цивилизациях. 
С введением судебника Ивана Грозного 
государство становится самостоятельным 
институтом, у которого есть свои интере-
сы и которому, собственно, можно, как и 
частному субъекту, нанести вред. Именно в 
это событие уходит корнями непрекраща-
ющаяся в нашей стране дискуссия о том, 
что первично: интересы государства или 
интересы людей. Хотя, если разобраться, 
что такое интересы государства — как не 
интересы его людей?

Разумеется, в рамках процесса, нача-
ло которому положила реформа Ивана 
Грозного, потихоньку, век за веком, уходят 

на второй план интересы потерпевших — а 
на авансцену выходят интересы государст-
ва. Сейчас интересы потерпевшего — они 
далеко-далеко. Зато государство до сих 
пор продолжает использовать систему 
наказания для решения собственных за-
дач. Посмотрите карту России, наложите 
на нее Сибирский тракт. Промышленная 
основа России лежит вдоль каторжно-
го Сибирского тракта, от Москвы до 
Иркутска, а сейчас уже дальше. И все это 
зоны, зоны, зоны, зоны — и города, осно-
ванные осужденными и для осужденных.

— Можем мы сказать, что потребность 
в уголовно-исполнительной системе тако-
го типа предопределена размерами нашей 
страны?

— Размеры страны разрастались од-
новременно с развитием уголовно-ис-
полнительной системы и Сибирского 
тракта. Россия же не сразу образовалась 
в нынешних границах. Ну и конечно, их 
она достигла во многом благодаря тому, 
что была возможность средствами госу-
дарственного принуждения привлекать 
рабов из числа собственного населения 
для освоения этих земель.

— А империя могла бы появиться в рам-
ках развития какого-то иного сценария? 
Или, если ты не действуешь так, то ты и не 
станешь империей?

— Тут многое зависит от себестоимо-
сти развития. К примеру, давайте возьмем 
Китай. На севере Китая почти ничего нет, 
промышленный регион — это юг страны. 
Это море, мягкий климат, энергия пра-
ктически дармовая. Все это создает очень 
комфортные предпосылки для развития 
территории. В России же себестоимость 
развития, себестоимость экспансии очень 
высока. Это тяжелые климатические ус-
ловия, сложные ландшафты, требующие 
использования каких-то особых техно-
логий, ну или массового смертельного 
труда. Откуда его взять? Да вот, например, 
за счет собственного населения. Но ведь 
и собственное население в труде дорогое. 
Его надо удешевить. А как ты его можешь 
удешевить? Ты должен людей лишить всех 
частных прав. После этого ты можешь ис-
пользовать их так, как считаешь нужным. 

— Но вот сейчас исчерпана необходи-
мость осваивать территории, однако вся 
инфраструктура тюрьмы по-прежнему 
сосредоточена вдоль условного Сибирского 
тракта, и по-прежнему она ориентирована 
на рабский, крайне низко квалифицирован-
ный труд, а также на бесконечное унижение 
человека. Сейчас-то в этом какой смысл?

— Ну с рабским трудом все понятно: 
себестоимость такого труда минимальна, 
контроля за его использованием, в том 
числе и по причине географии, нет ника-
кого. Обогащается строго определенный 
круг людей. А для того, чтобы ты мог ис-
пользовать человека как раба, этот человек 
должен быть абсолютно депривирован. 
Для этого нужно в постоянном режиме 
поддерживать состояние унижения. 

У государства поменялась концепция, 
у системы — нет. Мы, страна, сейчас живем 
за счет углеводородной ренты. Освоение 
месторождений является высокотехноло-
гичным и очень сложным процессом, где 
люди с лопатами уже просто не нужны. 

Продолжение материала 
Ольги БОБРОВОЙ —

Как тюрьма стала 
судьбой РоссииВзгляд Алексея 

Федярова — 
бывшего 
прокурора, 
бывшего 
заключенного, 
нынешнего 
правозащитника

Государство до сих пор 
продолжает использовать систему 
наказания для решения 
собственных задач
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этапы

Как тюрьма стала 
судьбой России

Н 
о система продолжает их пло-
дить. Система (и я имею в виду 
не только ФСИН) уже по при-
роде своей нацелена на уве-

личение количества осужденных. Все 
правоохранительные органы заточены 
на это, весь Уголовный кодекс, весь 
Уголовно-процессуальный кодекс. Эта 
огромная карательная машина веками 
развивалась именно в этом направлении. 
Гуманистические мотивы просто вне ее 
природы. Об этом многое могут расска-
зать люди, которые сами проработали в 
этой системе, которые сами участвовали 
во всех этих заседаниях-совещаниях по 
поводу показателей. 

— Ну расскажите!
— Есть показатель количества уголов-

ных дел, направленных в суд, есть стати-
стика по осужденным, есть показатели, 
связанные с удельным весом приговоров, 
с лишением свободы в общей массе. В 
отношении каждого суда ведется такая 
статистика: каков у вас процент осужден-
ных к лишению свободы? Не важно, по 
каким статьям пришли дела в суд, ты 

должен выдержать этот показатель, у тебя 
должен быть определенный процент лю-
дей, которые получили реальное лишение 
свободы. Если вдруг суд по этому показа-
телю проседает, рано или поздно встанет 
вопрос о его коррупционности. В адрес 
конкретных судей пойдут упреки, обви-
нения. Возможна прослушка. Обычно 
судью эта ситуация быстро «выравнива-
ет», в течение одного года практически.

Что касается статистических пока-
зателей, скажем, для Следственного 
комитета, то и здесь та же ситуация. Не 
важно, были ли у тебя факты изнасило-
ваний, убийств, взяток на территории, ты 
должен набрать на каждого следователя 
не меньше определенного количества 
уголовных дел. И каждый год ты должен 
направить в суд хоть немногим больше 
дел, в сравнении с прошлым годом. И вот 
идет неустанный, системный поиск осно-
ваний для возбуждения новых уголовных 
дел. А возможности исчерпываются! Ну 
не совершают люди больше убийств, чем 
совершали раньше, ну не насилуют сейчас 
больше, чем обычно насилуют. Убийства 
вот, наоборот, в общей статистике падают. 
И примерно на одном уровне держится 
количество изнасилований. Но дела-то 
направлять надо! И вот отсюда рождаются 
318-я — «насилие в отношении предста-

вителя власти», 319-я — «оскорбление 
представителя власти». Возьми старого 
советского прокурора, который еще жив, 
и покажи ему какое-нибудь классическое 
дело по 318-й. Да он бы просто за такое 
дело убил бы следака! Ну как это так — на 
основании показаний одного, максимум 
двух милиционеров, списанных друг 
у друга, тождественных, до запятых и 
грамматических ошибок, — суд выносит 
приговор? Он не принимает во внимание 
тот факт, что есть видеозаписи, которые 
опровергают факт применения насилия, 
он не принимает другие доказательства 
невиновности. Еще при Ельцине из суда 
вылетело бы такое дело с оправдательным 
просто на ура, со свистом. Сейчас судеб-
ная система пережевывает все, любой 
недопеченный пирожок. 

Или вот что у нас происходит по 282-
й? Экстремизм. Как так? Первая чечен-
ская, вторая чеченская, взрывы домов 
2004-го года — и все эти годы в стране 
не было экстремизма. А сейчас просто 
всплеск! Как? Откуда? Да потому что 
любой дебильный репост теперь — это 
экстремизм.

— Но тут следственным органам как раз 
есть чем крыть: тогда не было возможности 
репостить.

— Стоп. Распространение — это не обя-
зательно репост. Просто Следственному 
комитету прежде хватало дел, а сейчас не 
хватает. И эти дела находятся, вот они, 
доселе спящие статьи: 282, 318, 319. Или 
же вот сейчас я вам приведу свеженький 
пример: не заметили вы, как много стало 
в последнее время сообщений в СМИ про 
насилие в отношении врачей? А что, ког-
да-то таких случаев меньше было? Всегда 
это было. Просто сейчас Следственный 
комитет пропихивает в УК статью, анало-
гичную 317-й («Посягательство на жизнь 
сотрудника правоохранительных орга-
нов» — Ред.), — про насилие в отношении 
врача. Для чего это делается? Для того что-
бы обеспечить себе еще один инструмент 
эффективного создания уголовных дел. 
Потому что исчерпываются возможности 
увеличения количества дел существую-
щими способами. И вот увидите: через 
полтора-два года по показаниям одного 
нетрезвого врача человека будут сажать 
на 7–8 лет.

— Хорошо. Вот люди ходят на планерки, 
где им говорят: «Вот мы отстаем по пока-
зателям, давайте поднажмем, давайте еще 
как-то…» Почему эти люди не задаются 
вопросом: а зачем это все надо? Зачем?

— Задаются этим вопросом многие. 
Это очень распространенный повод для 
застольных разговоров работников вну-
три системы. 

— Все всё понимают — и молчат? Не 
саботируют? 

— А как? Ты вылетишь просто 
и все. Система связывает человека. 
Классные чины, звания, зависящие 
от них надбавки… Человек живет с 
постоянным страхом все это потерять. 
И потом, ведь никто не говорит «под-
нажмем». Говорится по-другому: у тебя 
в прошлом году направлено 1000 дел, 
в этом году ты должен направить 1020. 
Человек говорит: «У меня нет. Вот сей-
час ноябрь, а у меня всего 910». А ты 
хоть сдохни. Если у тебя не будет 1020 
дел к концу года, ты с должности выле-
таешь. Там вот так говорится. Человек 
идет и находит эти недостающие дела. 
Вот так в настоящее время работает 
система, которая в принципе не нужна. 
Не нужно стране такое огромное коли-
чество осужденных. 

Беседовала Ольга БОБРОВА,
«Новая»

Следственному 
комитету 
прежде хватало 
дел, а сейчас 
не хватает. И эти 
дела находятся, 
вот они, доселе 
спящие статьи: 
282, 318, 
319

«

« Ж 
елезная доро-
га — для рядо-
вого сидельца, 
наверное, един-
ственный способ 
объять необъят-
ные просторы 
нашей родины. 

Самолетом-то, конечно, было бы быс-
трее, но денег на самолет никто не даст. 
Поэтому — железная дорога.

Перевозка заключенных железными 
дорогами — трудный и чрезвычайно за-
регламентированный процесс, находя-
щийся в ведении одновременно МВД и 
ФСИН (возможно, отсюда и некоторая 
бестолковость всего этого дела, хотя 
вероятнее, конечно, — от изначального 
репрессивного настроя всех участников).

«Наставление по оборудованию инже-
нерно-техническими средствами охраны 
и надзора объектов уголовно-исполни-
тельной системы» — специальный доку-
мент, определяющий порядок перевозки 
зэков, — упоминает четыре типа специ-
ализированных вагонов (производства 
Тверского и Ленинградского вагоностро-
ительных заводов), выпускаемых специ-
ально для этих целей. Каждый из вагонов 
укомплектован пятью большими камера-
ми (3,4 кв. м) для перевозки заключенных 
и тремя или четырьмя маленькими каме-
рами (2 кв. м). Большая камера рассчитана 
на перевозку 12 осужденных, малая — пяти 
(или шести, но не более четырех часов). 
Итого — 75 или 80 заключенных на вагон, 
в зависимости от модели.

Чтобы вам проще было понять, что 
представляют собой большая и малая ка-

меры этих вагонов, вообразите себе обыч-
ное железнодорожное купе. Вот ровно 
такова будет площадь «большой камеры», 
в которой людей в количестве 12 человек 
перевозят сутками на расстояния в тысячи 
километров. С той лишь разницей, что нары 
в таком «купе» расположены в три яруса. 
Столика нет. Багажного отсека тоже нет.

«Малая камера» — это также три го-
ризонтальные полки, расположенные 
одна над другой. Рассчитана такая каме-
ра, повторюсь, на пятерых или шестерых 
заключенных.

Примечательно, что еще до недавне-
го времени большие камеры вагонзаков 
были рассчитаны на перевозку 16 осуж-
денных. Юрист фонда «Общественный 
вердикт» Эрнест Мезак рассказывает, как 
в 2012 году несколько его доверителей об-
жаловали в Верховном суде Российской 
Федерации пункт инструкции по конво-
ированию, предполагающий столь жесто-
кие условия перевозки людей:

— У судьи Емышевой возник здравый 
вопрос: а как 16 заключенных поме-
щаются в одном купе? Представители 
Минюста ей объясняют: «Две полки 
нижнего яруса (длиной 2 метра. — Ред.) 
являются сидячими, 10 человек на них 
умещаются. Полки верхнего яруса — ле-
жачие, там двое лежат». «Ну а остальные 
четверо?» — «На среднем ярусе есть от-
кидная полка, соединяющая две полки в 
сплошные нары». Тут я встрял: «Не будем 
забывать, что в этом же купе каждый 
заключенный везет до 50 килограммов 
личных вещей. Итого 16 человек и более 
полутоны их багажа в купе площадью 
3,4 квадратных метра!»

Как устроен Как устроен 
современный современный 
российский этапроссийский этап

Этап — перевозка заключенных из пункта А в пункт Б с целью 
доставления к месту отбытия наказания либо в суд, или просто 
переброска между колониями безо всяких целей, от одной 
любви к жестокому тюремному ремеслу. Этап, конечно, 
исключительно российское явление. Способ посредством 
расстояния затолкать в единицу времени максимально 
возможный объем страдания. Нигде в мире нет ни такого 
количества зэков, ни таких расстояний.

Год за годом существующие практики перевозки 
заключенных Европейский суд по правам человека признает 
бесчеловечными — и год за годом Россия отказывается 
принимать какие-либо системные меры в отношении этапа.
Но, может, есть объяснение, зачем стране нужно истязать 
осужденных людей тысячами километров своих дорог?
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В итоге судья Емышева отмени-
ла пункт инструкции, допускающий 
единовременную перевозку в одной 
большой камере вагонзака шестнадца-
ти человек, признав, что это нарушает 
«Минимальные стандартные правила об-
ращения с заключенными» Организации 
Объединенных Наций. С тех пор в боль-
шой камере нельзя перевозить более 
12 человек. Такое положение дел, види-
мо, ничего не нарушает.

— По сути, отмена данной нормы — 
единственное послабление, внесенное 
в нормативную базу, относящуюся к пе-
ревозке, с момента вхождения России в 
Совет Европы, то есть с 1998 года, — гово-
рит Эрнест Мезак. — Правда, в прошлом 
году при общем недовольстве заключен-
ных сократили количество имущества, 
которое один заключенный может иметь 
и, соответственно, перевозить с собой, — 
теперь не более 30 кг. Другими словами, в 
одном купе вагонзака теперь могут ехать 
12 заключенных и до 360 кг их имущества.

Жалобы россиян на условия перевоз-
ки с закономерной регулярностью посту-
пают в ЕСПЧ. В год по нескольку десят-
ков. И год за годом ЕСПЧ обнаруживает 
в российских нормах, регламентирующих 
перевозку заключенных, нарушение 
3-й статьи Европейской конвенции, за-
прещающей пытки и другие формы уни-
жения человеческого достоинства. Россия 

демонстрирует упорное нежелание что-
либо менять в этой ситуации.

В конце апреля Европейский суд за-
пустил процедуру вынесения пилотного 
постановления о бесчеловечных условиях 
транспортировки заключенных в России 
и необходимости пересмотра соответству-
ющих норм. В ее основе — жалоба жителя 
Коми Алексея Томова, который в конце 
2015 – начале 2016 года был этапирован в 
Мурманскую область. Вот, в частности, как 
в жалобе были описаны условия поездки: 
«При перевозке из Сосногорска в Ухту 
14 человек вместе с большим количест-
вом их имущества содержались в камере 
автозака КамАЗ-4308 площадью 4,3 кв. м 
(на каждого заключенного приходилось 

0,31 кв. м личного пространства). При пе-
ревозке из Ухты в Вологду 10 человек вме-
сте с большим количеством их имущества 
содержались в большой камере вагонзака 
ЦМВ 61-827 площадью 3,3 кв. м (0,33 кв. м 
на одного заключенного). При перевозке 
по Вологде 9 человек вместе с большим 
количеством их имущества содержались 
в камере автозака ГАЗ-3307 площадью 
2,7 кв. м (0,30 кв. м на заключенного)».

Примечательно, что условия, в которых 
перевозился Томов, вполне укладывались в 
сталинские нормы, на страже которых се-
годня насмерть стоят российские Минюст 
и МВД: 0,3 кв. м на одного заключенного. 
Вместе с тем Европейский суд по пра-
вам человека, впервые про анализировав 

использование тюремного транспорта в 
своем постановлении от 2005 года по делу 
«Худоеров против России», еще тогда 
указал на недопустимость выделения на 
одного заключенного в камере автозака 
0,5 кв. м личного пространства незави-
симо от продолжительности перевозки. 
Поэтому юристы фонда «Общественный 
вердикт», который специализируется на 
пытках, не сомневаются, что и эта жалоба, 
как и другие подобные, с высокой степе-
нью вероятности будет удовлетворена. 

— Даже если камеры вагонзаков 
заполняются не целиком и заключен-
ные имеют возможность нормально 
разместиться, все равно с точки зре-
ния международного права остается 
достаточно поводов рассматривать 
эти перевозки именно как пытку, — не 
сомневается Эрнест Мезак. — Одна из 
самых серьезных и регулярных пре-
тензий ЕСПЧ — это избыточные меры 
контроля. Днем и ночью каждые два 

часа в соответствии с должностными 
инструкциями в вагонзаке проходит 
проверка. Зэки просто не спят! 

Еще одна проблема, с которой стал-
кивается «спецконтингент», — баналь-
ная невозможность сходить в туалет. 
Журнал «Ведомости уголовно-испол-
нительной системы» с гордостью рапор-
тует о том, что в 2016 году в вагонзаках 
«впервые были установлены биотуалеты 
для конвоируемых лиц, которым позво-
лили в пути следования и на стоянках 
пользоваться санитарным узлом без ог-
раничений».

Это, конечно, важное событие. 
Особенно учитывая то обстоятельство, 
что по согласованию с РЖД спецвагоны 
никогда не цепляют к скорым поез дам, 
а лишь к неспешным пассажирским или 
к почтовым, которые вообще останавли-
ваются едва ли не на каждом полустанке. 
Во время стоянок — вспомним недавнее 
прошлое — «традиционные» туалеты 
бывают закрыты. Однако и биотуалеты, 
установленные в редких тюремных ва-
гонах, — тоже не абсолютное решение.

— Впервые о такой проблеме, как 
невозможность сходить в туалет, мне рас-
сказали гринписовцы, которых этапиро-
вали из Мурманска в Санкт-Петербург, — 
вспоминает Эрнест Мезак. — Они люди 
другой культуры, вероятно, поэтому 
их группу в 30 осужденных перевозили 
отдельно, в не самом плохом вагоне, с 
биотуалетом. Но туалет все равно один. 
И выводить осужденных конвой имеет 
право строго по одному. Понятно, люди в 
пути поели. И тут такое началось! Конвой 
сбился с ног. Трудно представить, что 
происходит в таких вагонах при полной 
их загрузке. Хотя, надо сказать, опытные 
зэки стараются и не есть перед дорогой.

В прошлом году Тверской вагонзавод 
презентовал новую модель для перевозки 
«спецконтингента». Кроме уже упоми-
навшегося биотуалета, от прежних ваго-
нов этот отличается, например, еще и на-
личием источника искусственного света. 
В старых вагонах такого не было, и чтобы 
померить уровень сахара глюкометром — 
это реальный пример — заключенные 
с сахарным диабетом жгли газету.

Площадь больших и малых камер-
купе неизвестна, поскольку в ЕСПЧ не 
ушла пока ни одна жалоба на перевозку 
в вагонах именно такого типа, и у тюрем-
щиков не было возможности предъявить 
широкой общественности свои рабочие 
документы. Это дело времени, конечно, 
но пока ясно главное: никаких коренных 
изменений в этом поле система не хочет в 
принципе. Нормы перевозки в вагонзаке 
остались прежними — 80 человек в вагоне.

Производство новых вагонов, надо 
понимать, рассчитано на долголетнюю 
перспективу. И главный вопрос, на ко-
торый я никак не могу придумать хоть 
сколько-нибудь разумный ответ: почему 
Россия продолжает безо всякой конкрет-
ной цели пытать своих граждан? Пытать 
сутками, километрами, духотой, отсутст-
вием освещения, невозможностью нор-
мально сходить в туалет, невозможностью 
уснуть или поесть. Зачем ей эти страдания 
и без того уже наказанных людей? 

— Отчасти это можно объяснить 
инертностью системы, закостенелой 
гулаговской традицией, — пытается от-
ветить на мой вопрос Эрнест Мезак. — 
Кроме того, государство просто не видит 
в этом большой проблемы! Массовых 
жалоб в ЕСПЧ не поступает, всего где-
то около 30 в год, по моим сведениям. 
И государству выгоднее заплатить этим 
заявителям, чем перекраивать всю систе-
му. В действительности же мы ежегодно 
имеем десятки тысяч человек, которые 
являются настоящими жертвами пыток. 
Но они молчат. Хуже того: многие быва-
лые даже довольны нынешними услови-
ями. «Вот я помню, были времена, когда 
по 20 чело век в одну камеру набивали. 
А двенадцать — вообще красота!» — такое 
мне тоже приходилось слышать.

Ольга БОБРОВА,

Вагон-законВагон-закон

У судьи возник здравый вопрос: а как 
16 заключенных помещаются в одном 
купе? А ведь в этом же купе каждый 
заключенный везет еще и до 
50 килограммов личных вещей
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Новый вагон дляНовый вагон для
перевозки заключенных перевозки заключенных 
производства Тверского производства Тверского 
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 ОБ АВТОРЕ. Елена АНОСОВА — фотохудожник из Иркутска. Окончила Иркутский 
государственный технический университет. Училась в Московской школе фотографии 
и мультимедиа им. А. Родченко. Лауреат World Press Photo 2017

Елена Елена АНОСОВААНОСОВА

В 2014 году Елена Аносова В 2014 году Елена Аносова 
несколько месяцев снимала в несколько месяцев снимала в 
женских колониях Сибири. женских колониях Сибири. 
Делая портреты, она просила Делая портреты, она просила 
моделей найти дорогой для них моделей найти дорогой для них 
предмет. Кто-то выбирал цветок, предмет. Кто-то выбирал цветок, 
кто-то Библию, кто-то фенечку. кто-то Библию, кто-то фенечку. 
А у некоторых таких предметов А у некоторых таких предметов 
в колонии вообще не оказалось.в колонии вообще не оказалось.

«Я изучаю жизнь, которая про-«Я изучаю жизнь, которая про-
ходит в изоляции и под постоянным ходит в изоляции и под постоянным 
наблюдением. И стремлюсь пока-наблюдением. И стремлюсь пока-
зать взаимоотношения и ограни-зать взаимоотношения и ограни-
чения в закрытых сообществах, — чения в закрытых сообществах, — 
говорит художница. — Находясь говорит художница. — Находясь 
в колонии, невозможно просто в колонии, невозможно просто 
остаться наедине с собой. Утрата остаться наедине с собой. Утрата 
интимного пространства деформи-интимного пространства деформи-
рует человека, исчезает ощущение рует человека, исчезает ощущение 
безопасности. «Отделение» пока-безопасности. «Отделение» пока-
зывает эти изменения, постепенно зывает эти изменения, постепенно 
происходящие с женщинами в за-происходящие с женщинами в за-
ключении. Я начинаю с изображе-ключении. Я начинаю с изображе-
ний молодых и красивых девушек, ний молодых и красивых девушек, 
снятых так, что сложно опреде-снятых так, что сложно опреде-
лить, что они сфотографированы лить, что они сфотографированы 
в местах лишения свободы. Потом в местах лишения свободы. Потом 
показываю взрослых женщин — показываю взрослых женщин — 
мы видим следы жизни на лицах и мы видим следы жизни на лицах и 
телах. И заканчиваю героинями, телах. И заканчиваю героинями, 
которые уже деформированы, которые уже деформированы, 
подавленны, иногда видны следы подавленны, иногда видны следы 
попыток суицида и применения попыток суицида и применения 
насилия.насилия.

Все это приводит к вопросам Все это приводит к вопросам 
о принятии осужденных нашим о принятии осужденных нашим 
обществом, о необходимости обществом, о необходимости 
программ реабилитации и орга-программ реабилитации и орга-
низаций, способных оказать им низаций, способных оказать им 
поддержку».поддержку».

Проект целиком можно увидеть Проект целиком можно увидеть 
на сайте Елены Аносовой — на сайте Елены Аносовой — 

www.anosova.comwww.anosova.com
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— Р асскажите нашим читателям, как 
устроены отношения матери и ребенка 
в тюрьме. Как часто после родов мамы 

могут навещать детей, сколько времени проводить вме-
сте? Как далеко от взрослой зоны расположены дома 
ребенка, где живут дети осужденных? 

— Дом ребенка — это как бы детский дом внутри 
колонии (в редких случаях он находится за периме-
тром). Всего в стране 13 колоний, где могут нахо-
диться мамы с детьми. В доме ребенка всегда есть 
врач и медперсонал, бытовую же работу делают сами 
осужденные мамы, которые работают в доме ребенка.

Как правило, дети живут отдельно от мам, которые 
основную часть времени проводят в отрядах вместе 
с остальными заключенными. Они могут навещать 
своего малыша лишь на пару часов в день. Есть дома 
ребенка, где возможно совместное проживание, это 
как комнатки в общежитии, где обычно две мамы и 
два малыша живут вместе. Утром мамы, как и на воле, 
уходят на работу, после смены возвращаются к детям. 
Но таких комнат намного меньше, чем мам с малы-
шами, и чтобы попасть в такие условия, нужно «по-
ложительно характеризоваться и не нарушать режим 
содержания». Что, конечно, является субъективной 
оценкой администрации колонии.

Нельзя сказать, что все мамы могут и должны 
находиться вместе с детьми — некоторые не испы-
тывают (или не успели их ощутить) материнских 
чувств, некоторым важнее общение с остальными 
осужденными женщинами. Это вообще пробле-

ма, на которую правозащитники обращают особое 
внимание. Вот мама рожает ребенка в роддоме — и 
вынуждена расстаться с ним практически сразу: 
через два часа после родов ее уже увозят обратно в 
колонию, а малыш как свободный человек проводит 
свои положенные 4–5 дней в роддоме (иногда по ме-
дицинским показаниям). То есть необходимая связь 
матери с ребенком обрывается сразу после родов, 
и это неправильно.

— С заключенными женщинами работают психоло-
ги? У них же тоже возможны послеродовая депрессия, 
страхи.

— В колониях есть штатные психологи, но я не 
слышала о программе психологической поддержки 
для таких мам.

— До какого возраста малыши могут находиться с 
мамой? 

— В доме ребенка при колонии малышу можно 
находиться до трех лет, иногда чуть дольше, если срок 
мамы заканчивается. Когда малышу исполняется три 
года, те, кто имеет такую возможность, отдают его 
родным «на волю». А если родных нет, ребенок поедет 
в детский дом. После выхода из колонии мама может 
забрать ребенка, но тут ее поджидают новые трудно-
сти, так как часто им просто негде жить, и устроится 
на работу с судимостью не так просто.

Да, самые большие проблемы для мам с детьми 
начинаются именно после выхода из колонии. Если в 
колонии — без разносолов, но все накормлены, одеты 
и есть врач и минимальные бесплатные лекарства, 

Страна 
по обе 

Как в тюрьме рождаются граждане и что (не) делает государство, 
чтобы они никогда туда не возвращались

Б 
лаготворительный фонд «Протяни 
руку», который помогает людям, на-
ходящимся в местах лишения свободы, 
а также их семьям, существует с 2014 
года. Учредили его юрист, бывший 
фигурант «дела ЮКОСа» Светлана 
Бахмина (в неволе родившая доч-
ку Аню), а также предприниматель 

Валерий Баликоев.
Принцип фонда «Протяни руку»: любой лишенный 

свободы человек, помимо наказания, достоин жалости 
и сострадания, а не ненависти или равнодушия. 

Цель фонда — снизить недоверие, злобу и ожесточе-
ние, сверх меры переживаемые обществом в отношении 
осужденных как в местах заключения, так и после осво-
бождения. В этой работе фонду помогают волонтеры. 
«Мы хотим показать обществу, что заключенные — та-
кие же люди. Они нуждаются в нашей помощи и иногда 
в сочувствии, — говорит Бахмина. — И от нас в том числе 
зависит, выйдут ли они озлобленными на мир или смо-
гут социализироваться и найти себя заново. В России 
редко испытывают сочувствие к тем, кто находится за 
решеткой. Мы хотим изменить эту ситуацию, наладив 
связь между обществом, детьми и матерями, которые 
оказались от него изолированными. Для любого че-
ловека важно, что кто-то помнит о нем и заботится».

Один из самых заметных проектов фонда — «до-
рожные комплекты» для освобождающихся мам, ко-
торых никто не встречает, у которых часто вообще нет 
семьи. Таких женщин среди освобождающихся боль-
шинство, но эту больную тему ФСИН и государство в 
целом пока не замечают.

Чтобы как-то поддержать освободившуюся маму в 
первые дни на свободе, волонтеры фонда прямо у вы-
хода из колонии встречают ее и вручают ей «дорожный 
комплект». В небольшой рюкзак уложены предметы 
первой необходимости по уходу за малышом: буты-
лочки, памперсы, детский крем, полотенце, колготки, 
носочки, одежда, игрушка и другие принадлежности. 
В комплект для детей от 1 года до 2 лет входит также 
прогулочная коляска и переноска. Для всех мам — опла-
ченный на месяц мобильный телефон.

Не густо, скажет кто-то. Но кроме фонда «Протяни 
руку», сегодня вот такими предметами первой не-
обходимости освобождающихся матерей больше 
никто не обеспечивает — ни частные, ни государст-
венные структуры. Никто. География помощи фон-
да: дома ребенка и колонии для несовершеннолет-
них в Московской, Ленинградской, Владимирской, 
Саратовской, Самарской областях, Мордовии, 
Красноярском, Краснодарском и Хабаровском краях, 
Ростовской, Смоленской, Кемеровской, Челябинской, 
Свердловской, Нижегородской и Воронежской облас-
тях. «Наша цель — охватить дома ребенка в остальной 
России, а главное — привлекать доноров со всей стра-
ны», — говорят сотрудники фонда. 

«Новая» поговорила с одним из учредителей 
фонда «Протяни руку» Светланой БАХМИНОЙ. стороны 

Если в колонии — 
без разносолов, 
но все накормлены, 
одеты и есть врач 
и минимальные 
бесплатные лекарства, 
то на воле нет никаких 
специальных 
программ 
поддержки таких 
людей
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то на воле нет никаких специальных программ под-
держки таких людей.

Наш фонд несколько раз занимался судьбой мам 
с детьми, которым просто некуда было идти или 
которых не пускали домой родственники. Без реги-
страции не возьмут на работу, невозможно устроиться 
в садик и так далее. Мы договариваемся с социаль-
ными приютами, которые могут принять таких мам, 
помогаем им материально. Бывали ситуации, когда 
приходилось покупать лекарства для детей, помогать 
маме с оформлением документов. В этом нам силь-
но помогают волонтеры на местах. Ведь из Москвы 
сложно организовать такую помощь, например, в 
Краснодаре.

Это все, конечно, негосударственные проекты.
— Чего даже при наличии памперсов, тепла и еды 

не хватает детям и мамам в тюрьме? 
— В самих домах ребенка все минимально необ-

ходимое есть. Конечно, всегда не хватает пампер-
сов, развивающих игрушек, специальных лекарств. 
Зарплаты у работающих осужденных очень малень-
кие, им непросто купить что-то даже из скудного 
запаса ларька, который работает для осужденных. 
Побаловать ребенка лишней игрушкой, если нет по-
мощи с воли, невозможно. В этом смысле мне кажется 
важной наша программа прямой помощи — женщины 
пишут письма о себе с небольшими просьбами, мы 
их публикуем, и люди напрямую отправляют бан-
дероли с самыми простыми вещами — бутылочки, 
распашонки, шампунь. Но это такая радость для 
женщин! Их вообще удивляет, что незнакомые люди 
готовы им сочувствовать и помогать. Связать людей 
по разные стороны решетки — наша основная гума-
нитарная цель. 

— Вот женщина освобождается (по УДО или отсидев 
весь строк). За периметром ей не на кого положиться. 
Ваш фонд обеспечивает таких мам «дорожным комплек-

том». А администрация учреждения как-то заботится о 
будущем такой женщины и ее ребенка? 

— Женщина с ребенком может ехать не одни 
сутки, чтобы добраться до дома. К сожалению, ко-
лонии у нас разбросаны по всей стране. Государство 
оплачивает только проезд в плацкарте. Очень часто 
ей нужно ждать поезда до вечера или до следующего 
дня — в таких случаях мы договариваемся с местны-
ми волонтерами, коллегами из общественных орга-
низаций о встрече таких мам. Они устраивают их на 
ночлег, потом сажают на поезд, покупают еду в дорогу. 

— В места лишения свободы часто попадают под-
ростки из неблагополучных семей. Какая помощь им 
необходима прежде всего? 

— У нас есть отдельная программа работы с ко-
лониями для несовершеннолетних. Мы считаем, что 
важнее всего показать ребятам, что есть другой мир, 
другие возможности. За последний год, например, 
в Можайской колонии для несовершеннолетних 
побывали разные интересные люди — журналисты, 
дизайнер, антрополог, экономист. У нас среди высту-
пающих спикеров конкурс, чтобы попасть на такое 
мероприятие. Нам очень хочется изменить представ-
ление этих детей о мире, о людях. Мы проводили 
футбольные соревнования, купили для этого мячи и 
бутсы. Мы договорились с местным колледжем, кото-
рый учит на оператора ЭВМ, на парикмахера. Ребята 
получают настоящие дипломы, которые им понадо-
бятся на воле. Но конечно, как и в случае с мамами, 
вернувшись на волю, молодые люди сталкиваются 
с реальными жизненными проблемами, в решении 
которых государство почти не участвует.

— Как удалось наладить сотрудничество с админи-
страциями колоний и ФСИН? 

— Потребовалось много сил и времени, чтобы 
объяснить сотрудникам ФСИН, что цели фонда гу-
манитарные, что нам можно доверять. К сожалению, 

проблемы ФСИН связаны с его исторической ролью 
в государстве. Пока это все еще система наказания. 
Гуманитарные процессы идут тут не так быстро, как 
хотелось бы. Хотя наше сотрудничество расширяется, 
везде работают люди — и если с людьми разговаривать, 
то им можно все объяснить.

— Что, на ваш взгляд, нужно поменять в треуголь-
нике мама—ребенок—тюрьма?

— Женщины с детьми должны как можно реже 
оказываться в колониях. Это вопрос, конечно, к судеб-
ной системе. Вместе с тем мы понимаем, что какой-то 
процент таких женщин всегда будет попадать в тюрьму. 
Но и тут главное, чтобы такая маленькая семья сохра-
нилась. То же самое можно сказать и про подростков. 
Сегодня государству легче отправить человека в коло-
нию, чем заниматься его реабилитацией на воле. Но 
так быть не должно.

И конечно, хочется вернуться к вопросу социа-
лизации после колонии — нет никакой государст-
венной программы на этот счет, никого сильно не 
волнует, что происходит с человеком после колонии. 
Общественным организациям без помощи государст-
ва эту проблему не решить. Но именно от ее решения 
зависит жизнь не только бывших осужденных, но и 
нас с вами. Мы же все будем ходить по одним улицам.

— Фонд сегодня существует только за счет пожер-
твований? 

— Да, наш фонд существует за счет пожертвова-
ний, в основном это пожертвования физических лиц, 
иногда организаций. Мы благодарны всем нашим 
жертвователям, а также волонтерам, которые по-
могают реализовать наши планы. Мы практически 
не тратим собранные деньги на административные 
расходы — они покрываются учредителями.

Любой, кто хочет помочь нам, может это сделать 
легко. Есть масса способов сделать пожертвова-
ние — СМС, кредитная карта, перевод, все указано 
на нашем сайте — https://ruku.org/. Но можно также 
помочь нам руками, транспортом, временем — мы 
всегда ищем волонтеров в регионах. Нам нужны 
интересные люди, которые могут прочитать лекции, 
провести время с подростками в воспитательных 
колониях. Очень радует, когда обычные люди на-
ходят возможность послать напрямую письмо или 
бандероль осужденным. Такая прямая связь крайне 
важна. Пишите и звоните нам — мы расскажем, как 
вы можете присоединиться.

Вера ЧЕЛИЩЕВА, «Новая»
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Владимир ВАНЯЙКИН (управление делами), 
Ирина ДРАНКОВА (бухгалтерия), Наталья ЗЫКОВА (персонал), 
Анжелика ПОЛЯКОВА (реклама), Ярослав КОЖЕУРОВ (юридическая 
служба), Валерий ШИРЯЕВ (заместитель директора), 
Сталина УСПЕНСКАЯ (директор по уюту)

С юда не трудно по-
пасть, стоит только 
совершить маленькую 

кражу и тебя сразу же посадят 
на такой срок что ты потом бу-
дешь сожалеть об этом. Ну неко-
торые люди специально попадают 
сюда потому что у них нет дома, 
семьи и кушать нечего. В тюрьме 
обучают, учат, открываются новые 
таланты. Тут некоторые люди если 
пили на воле, а тут прекращают. 
Жалко тех людей кто попадает 

сюда на большие срока потому 
что дети растут без отца это очень 
плохо. Тут ты знакомишься с но-
выми людьми с которыми тебе 
приятно общаться. Так что тюрь-
ма это не плохое учреждение, ну 
лучше не совершайте преступле-
ния, лучше быть дома с семьей.  

«Тюрьма — «Тюрьма — 
это...»это...»Заключенные Заключенные 

написали сочинения написали сочинения 
на заданную тему на заданную тему 

Работая над проектом «По другую сторону Работая над проектом «По другую сторону 
стены», который рассказывает о жизни стены», который рассказывает о жизни 
уральских колоний, фотографы Денис уральских колоний, фотографы Денис ТАРАСОВТАРАСОВ  
и Федор и Федор ТЕЛКОВТЕЛКОВ объехали в Свердловской  объехали в Свердловской 
области исправительные учреждения всех области исправительные учреждения всех 
видов видов (фотоработы — на страницах 4—5)(фотоработы — на страницах 4—5). В тех . В тех 
колониях, где у заключенных есть возможность колониях, где у заключенных есть возможность 
учиться, авторы договорились с сотрудниками учиться, авторы договорились с сотрудниками 
ГУФСИН и на занятиях попросили заключенных ГУФСИН и на занятиях попросили заключенных 
написать сочинение на тему «Тюрьма — это...». написать сочинение на тему «Тюрьма — это...». 
Мы публикуем выдержки из сочинений Мы публикуем выдержки из сочинений 
заключенных ИК-2 в Екатеринбурге заключенных ИК-2 в Екатеринбурге 
(орфография и пунктуация сохранены). (орфография и пунктуация сохранены). 

Т юрьма это одстой 
общества.  Находясь 
здесь я понял что 

годы жизни идут в пустую, 
не друзей не кого комубы 
можно было доверять, то-
есть оторвали от общества и забыли 
про то что ты вообще существуеш, 
это я к тому что сидят все первоходы, 
а срока какбудто человек такое уже 
совершил, не какой справедливо-
сти и совести не у закона не у судьи. 
Всем наплевать на судьбу человека, 
он может понял бы свою ошибку и 
со сроком 1 год, а ему дают 8-7 лет, 
дурдом какойто.

Я щитаю чем больше человек 
находится за решоткой – тем хуже 
для его внутреннего подсознание. 

Надо как раньше, своровал 
чтонибудь, отрубили один палец, 
своровал второй раз отрубили кисть. 
А пугать людей большими сроками 
бессмыслица какаята, жить визде 
можно и втюрьме и впадвале и нау-
лице главное как проходит эта жизнь 
столком или бестолка для человека.

<…> С разными людьми об-
щался все говорят чем занимался 
тем и будет мало кто идет на ис-
правление, ничего хорошего нету в 
больших сроках и вцелых пальцах.

Т юрьма мне дала время на размышление 
своей жизни многое я понял осазнал 
лишь сдесь ведь когда тебе очень плохо 

и тебе не кто не поможет не подаст руку не 
вызовет 03 мы осазнаем маштаб катастрофы 
чего я лишился за 2 года и 6 мес я мог многое 

сделать пастроить дом купить машину поже-
нится. Отучится я отдал бы все на свете кроме 
здоровье родных ведь они самое дорогое и 
хорошее от меня.

Сдесь мне плохо душа болит сердце пла-
чет. Вот что дала мне тюрьма слезы печаль 
страдание!

Тюрьма забрала у меня тоже многое здоро-
вье, слободу, свободу слова, время, нервы, дом 
как я хочу домой этого вам и многом не понять 
ведь они поели поспали поиграли погуляли а 
я, а я нет оставте меня в покое я устал люди 
устал честно!

С амое главно не привликать к себе 
внимания а то это может плохо 
кончится, прежде чем чтото сказать 

подумать стоит ли говорить это. Очень важно 
не кого не бояться, не быть зашуганным, ве-
сти себя адэкватно. Инцеотиву проевлять не 
стоит это наказуемо. Лутше сюда не поподать, 
нехорошее место.

Я не когда раньше не встречал на-
столько вредных, бесячих людей, которые 
делают выводы даже не выслушав тебя навыдумывают у себя вголове и говорят 

всем на обозрение. Очень важно остоватся 
собой не причинять вреда другим думать не 
только о себе а обо всей массе ведь когда 
один накосячит отвечать придется всем 
да и проблемы с окружающими не кому 
не нужны.

Будь собой останься человеком не отчаи-
вайся и все будет OK!

Т юрьма — эта… учрежденя! Тюрма 
миня воспитал каким бит и как 
нада жит.

д д д у

о сюда на большие срока потому

Заключенный Кировоградской воспитательной колонии. Заключенный Кировоградской воспитательной колонии. 
Фото из проекта «Обратная сторона стены» Д. Тарасова и Ф. ТелковаФото из проекта «Обратная сторона стены» Д. Тарасова и Ф. Телкова
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